
Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

Нагнали пары
Вокруг рынка «Садовод» обнаружили 200 фейковых 
обувных фабрик — Москва оказалась лидером  
по изготовлению этой продукции

Евгения Перцева

Половина производителей обуви 
в Москве по документам находятся 

около рынка «Садовод». Именно там об-
наружили 200 из 450 зарегистрирован-
ных в городе обувных фабрик. Только 
в реальности их не существует, сообщил 
глава Минпромторга Антон Алиханов. 
Это выяснилось в ходе проверок, ко-
торые проводили по поручению каб-
мина. Речь идёт о псевдопроизводите-
лях обуви, которые поставляют свою 
продукцию нелегально. На них мо-
жет приходиться до 40% объёма этой 
продукции в РФ.

Глава Минпромторга Антон Алиха-
нов рассказал, что «на бумаге» Москва — 
главный производитель обуви в стране, 
причём 200 с лишним фабрик в городе 
зарегистрировались вокруг рынка «Са-
довод». Всего в мегаполисе «работают» 
450 предприятий. Это удалось выяс-
нить в ходе проверок, которые прово-
дили по поручению кабмина.

— У нас сейчас идёт эксперимент, ут-
верждённый на уровне правительств, 
в рамках которого проверяется нали-
чие производства у предприятий лёг-
кой промышленности, изготовителей 
обуви, парфюмерии и других това-
ров, всего пять групп, — пояснил он. — 
Что же показали первые результаты? 
Мы их уже проанализировали: оказа-

лось, что в России работает большое 
количество компаний, которые заяв-
ляют, что они производители, но по фак-
ту, видимо, незаконно или полузаконно 
ввозят товар в нашу страну. Здесь они 
регистрируют юридическое лицо с про-
филем «производство», но в реальности 
никаких фабрик нет.

Эксперимент показал, что у вла-
стей есть вычислительные мощности 
для оценки профиля риска компании, 
следующим шагом на этом пути может 
стать возвращение к государственно-
му контролю, пояснил министр. Он от-
метил, что в перспективе такой подход 
можно будет распространить на все то-
вары, чтобы пресечь возможность про-
даж для недобросовестных импортёров. 
По данным министерства, на долю реа-
лизации их продукции в стране может 
приходиться до 40% рынка.

В Минпромторге «Известиям» уточ-
нили, что с 1 декабря 2024 года и по 31 ав-
густа 2025-го проводят эксперимент 
«мониторинг производителей», исполь-
зуя мощности государствен-
ной системы маркировки.

Ядерный сдвиг
Востоковед Леонид Цуканов — 
как Москва может помочь  
в урегулировании ситуации 
вокруг иранского  
ядерного досье  03

Зерно раздора
Аналитик МГИМО Ирина 
Киселёва — как ЕС попал  
в ловушку своего  
политического курса 02

Курс на Юту
Президент РФБ Андрей 
Кириленко — о перспективах 
Дёмина, Голдина и Лахина на 
предстоящем драфте НБА  08

Лесные пожары  
в июне могут  
охватить почти  
40 регионов  04

Канада добивается 
усиления санкций 
против российского 
энергосектора  02

АСВ проверит 
своих юристов-
подрядчиков  04

Сколько готовы 
платить несовершен-
нолетним на летних 
подработках  04

Учёные создали 
полимеры  
с эффектом самовос-
становления  05

Сериал «ГДР» стал 
победителем  
IV Национальной  
премии ИРИ  07

Тарковский, 
Чайковский 
и кикиморы 
переполнили  
новый экшен  
с Киану Ривзом 07

Глаголом жгли
Русский язык будут избавлять 

от грубых заимствований —  
при чём тут Пушкин

Электрическая цель
Что стоит за атаками ВСУ в Херсонской 
и Запорожской областях
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Свободная касса
Власти нашли способ уменьшить бюджетный дефицит —  
в Минфине планируют увеличить поступления от временно незадействованных средств 

Мария Строителева

М инистерство финансов нашло 
способ уменьшить дефицит 

бюджета. Оно планирует получать 
больше дохода от управления вре-
менно свободными средствами, сле-
дует из проекта постановления пра-
вительства (есть у «Известий»). Речь 
о деньгах, которые уже поступи-
ли в казну, но их пока не потратили. 
Обычно средства размещают на де-
позитах или в ценных бумагах — эти 
процессы планируют автоматизиро-
вать и упростить. По оценкам экспер-
тов, изменения позволят получить 
дополнительные 200 млрд руб лей. 
Это должно поддержать казну в ус-
ловиях, когда нефтегазовые доходы 
снижаются и прогноз по недостаче 
уже увеличен втрое — до 3,8 трлн 
рублей.

В РФ планируют внедрить новый 
механизм управления временно сво-
бодными средствами бюджета, сле-
дует из проекта постановления пра-
вительства (его подготовил Минфин, 
документ есть у «Известий»). Речь 
о деньгах, которые уже поступи-
ли в казну от налогоплательщиков 
и по другим статьям, но пока факти-
чески не направлены на какие-либо 
расходы. Их хранят на едином казна-
чейском счёте и размещают, например, 
на банковских депозитах или в ценных 
бумагах.

Нынешний механизм работы с вре-
менно свободными средствами предус-
матривает, что казначейство подписы-
вает договоры (например, на открытие 
депозита) с банками по каж-
дой сделке отдельно. 

Третий лишний
Европа хочет помешать нормализации отношений Москвы и Вашингтона —  
удалось ли Мерцу настроить Трампа против России

Ксения Вакина, Полина Берлянд

Е вропейцы хотят помешать нормали-
зации российско-американских от-

ношений, но эти попытки неэффектив-
ны, пока РФ и США сохраняют настрой 
на их продвижение, заявил «Известиям» 
вице-спикер Совета Федерации Констан-
тин Косачёв. Убедить Вашингтон ужесто-
чить политику против Москвы намере-
вался канцлер ФРГ Фридрих Мерц — 5 
июня он впервые после избрания встре-
тился с Дональдом Трампом. По итогам 
встречи глава Белого дома заявил, что 
может ввести санкции как против России, 
так и против Украины, если им не удаст-
ся прийти к договорённостям. Разговор 
Трампа с Владимиром Путиным 4 июня 
показал, что Вашингтон предпочитает 

оставаться в русле переговоров. Евро-
союз же, наоборот, берёт курс на уско-
ренную милитаризацию.

В преддверии саммита НАТО в Га-
аге европейские лидеры активизиро-
вали дипломатические усилия, чтобы 
склонить США к более жёсткой позиции 
в отношении России. С момента всту-
пления Дональда Трампа в должность 
Штаты воздерживались от введения но-
вых санкций против РФ, по крайней мере 
публично. Не было и официальных но-
вых поставок военной помощи Украине.

— В том, что европейцы пытаются по-
мешать нормализации российско-аме-
риканских отношений, нет ни малей-
шего сомнения, — заявил «Известиям» 
вице-спикер Совета Феде-
рации Константин Косачёв. 

Переход на лица
Созданный ИИ мошеннический контент начнут блокировать —  
помогут ли новые меры решить проблему с дипфейками

Елизавета Крылова

Мошеннический контент, соз-
данный с помощью техноло-

гий искусственного интеллекта, бу-
дут выявлять и блокировать в Сети. 
Например, дипфейк-видео, которые 
рассылают людям. Депутаты Госду-
мы планируют внести поправки в за-
кон «Об информации», узнали «Из-
вестия». Они будут представлены 
в рамках одного документа совмест-

но с инициативой о блокировке де-
структивного контента до суда. Экс-
перты поддерживают инициативу, 
при этом они отмечают, что долж-
ны быть конкретные юридические 
определения, прозрачные процеду-
ры блокировки и возможность оспо-
рить решение.

В Госдуме готовят комплексный 
пакет документов с предложени-
ями по внесению изменений в за-
кон «Об информации», узнали «Из-

вестия». Власти планируют ввести 
меры по выявлению и блокировке 
в интернете мошеннических мате-
риалов, созданных с использовани-
ем искусственного интеллекта. Эту 
инициативу зампред комитета ГД 
по информационной политике, ин-
формационным технологиям и связи 
Андрей Свинцов обсуждает с Сове-
том блогеров наряду с предложени-
ем блокировать деструк-
тивный контент до суда.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

Мерц, как пишут американские СМИ, заранее посоветовался с коллегами,  
как вести себя с Трампом, чтобы не попасть впросак

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 06.06.2025 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,0208   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,0241   ДИРХАМ ОАЭ 21,5459   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 26,3687   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2064   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1546   ДОЛЛАР США 79,1272   ЕВРО 90,6635   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5545 

Более 3 тыс. 
производителей обуви 

работали в РФ  
на конец 2024 года

Африканская пора
Сборную по футболу ждёт  
один из самых сильных  
и интересных соперников — 
Нигерия

Ек
ат

ер
ин

а 
Ш

ту
ки

на
 | 

ТА
СС

AP
 | 

ТА
СС



02 t.me/izvestia izvestia
Известия
Пятница, 6 июня 2025

Электрическая цель
Что стоит за атаками ВСУ в Херсонской и Запорожской областях — из-за атак 
БПЛА без энергии, воды и связи остались больше 190 населённых пунктов

Богдан Степовой

ВСУ третьи сутки наносят усиленные 
удары по гражданской инфраструк-

туре Запорожской и Херсонской обла-
стей. Из-за ударов по крупной электро-
подстанции 5 июня без электричества, 
воды и связи остались больше 190 насе-
лённых пунктов. К вечеру электро- и во-
доснабжение в части из них восстано-
вили. «Известия» разбирались, могут ли 
эти удары, а также атаки на Крымский 
мост быть частью подготовки наступле-
ния ВСУ на юге зоны СВО.

Губернатор Херсонской области 
Владимир Сальдо сообщил, что у него 
состоялся телефонный разговор с пре-
зидентом РФ Владимиром Путиным. 
Глава государства на фоне массиро-
ванных ударов по гражданской инфра-
структуре поинтересовался обстанов-
кой в регионе.

«Владимир Владимирович внима-
тельно следит за ситуацией после мас-
сированных ударов по гражданской 
инфраструктуре Херсонщины. Поин-
тересовался обстановкой, спросил, 
какая нужна помощь, поблагодарил 
за слаженные действия по восста-
новлению. Отдельно отметил: эффек-
тивные действия наших военных по-
зволили кратно снизить возможные 
последствия», — написал глава Херсон-
ской области в своём Telegram-канале.

В Херсонской области из-за ударов 
ВСУ без света и воды остались более 
120 тыс. человек, сообщил Владимир 
Сальдо утром 5 июня.

«В 23.10 мск (4 июня. — «Известия») 
в результате обстрела обесточена под-
станция 150 кВ “Новотроицкое”. Без 
света и воды остались 192 населённых 
пункта в семи муниципальных окру-
гах — свыше 120 тыс. человек», — сооб-
щил он.

Ранее Владимир Сальдо написал, 
что на регион «идёт массированная 
атака беспилотников, силы ПВО ра-
ботают».

По его словам, серьёзные поврежде-
ния были зафиксированы в электросе-
тях Генического, Новотроицкого, Ива-
новского, Великолепетихского, а также 
частично Горностаевского, Верхнеро-
гачинского и Нижнесерогозского му-
ниципальных образований.

Утром водонасосные станции были 
подключены к аварийным источникам 
питания. Также организован подвоз 
питьевой и технической воды жителям 
населённых пунктов, пострадавших 
от отключения, сообщил губернатор.

За сутки ВСУ нанесли 40 ударов 
из ствольной артиллерии по левобе-
режью Днепра в Херсонской области, 
атаке подверглись восемь населённых 
пунктов региона, сообщили в экстрен-
ных службах региона утром 5 июня.

В Запорожской области после налё-
та БПЛА были обесточены кроме Ме-
литополя города Каменка-Днепров-
ская, Энергодар, Бердянск и несколько 
районов, сообщил губернатор Евгений 
Балицкий. По его словам, атака была 
направлена на объекты энергоснаб-
жения, по предварительным данным, 
было сбито более десяти БПЛА про-
тивника. Пожилая жительница Мели-
тополя получила лёгкие ранения в ре-
зультате удара беспилотника.

ВСУ с помощью БПЛА атаковали 
Запорожскую АЭС (ЗАЭС), сообщили 
в пресс-службе станции.

«Прилёт дронов ВСУ пришёлся 
по крыше корпуса Г учебно-трениро-
вочного центра Запорожской АЭС, где 
находится единственный в мире пол-
номасштабный тренажёр реакторно-
го зала», — уточнили в Telegram-канале 
ЗАЭС.

В пресс-службе отметили, что крити-
ческих повреждений не зафиксировано.

Главы двух регионов также сооб-
щили, что сейчас ведутся все необхо-
димые работы по устранению послед-
ствий обстрелов.

Предыдущая массированная атака 
на новые регионы была предпринята 
противником в ночь на 3 июня. Более 
100 тыс. жителей 150 населённых пун-
ктов Херсонской области остались без 
электричества из-за аварийного от-
ключения электроснабжения. Евгений 
Балицкий сообщал, что повреждено 
высоковольтное оборудование в севе-
ро-западной части региона из-за об-
стрелов украинских сил, электроэнер-
гия отсутствует на всей территории 
Запорожской области, объекты здра-
воохранения переведены на резервные 
источники электроснабжения.

4 июня была предпринята попыт-
ка атаки на Крымский мост. Пресс-
секретарь президента России Дмитрий 
Песков подтвердил взрыв у Крымского 
моста, отметив, что повреждений нет.

— Взрыв действительно был. Ниче-
го не повреждено, мост работает, — от-
метил Песков.

Источники «Известий» на местах со-
общают, что ВСУ начали с усиленной 
энергией проводить удары по граждан-
ским объектам в тылу в ночь на 3 июня 
и с тех пор ведут себя гораздо актив-
нее, чем обычно. В частности, в Запо-
рожской области не раз отключали 
электричество, воду и связь. Причём 
не только мобильный интернет, кото-
рый часто работает нестабильно.

По словам собеседников издания, 
в первую очередь удары наносятся 
по энергосистеме. В налётах в основ-
ном задействованы БПЛА, а по при-
фронтовым районам активно исполь-
зуются кассетные боеприпасы.

По мнению опрошенных «Известия-
ми» экспертов, активизация обстрелов 
ВСУ на южном направлении, вероятно, 
вызвана желанием продемонстрировать 
некие военные возможности с целью уси-
ления переговорных позиций. Однако ре-
альных сил, способных изменить ситуа-
цию на поле боя, у противника нет.

ВСУ могут хотеть атаковать на юге 
зоны СВО, но у них для этого нет воз-
можностей, считает военный эксперт 
Владислав Шурыгин.

Алёна Нефёдова

В РФ необходимо последовательно из-
бавляться от иностранных заимство-

ваний, которые засоряют русский язык: 
его защиту обеспечат, в частности, осно-
вы государственной языковой полити-
ки, проект документа уже подготовлен. 
Об этом заявил Владимир Путин на засе-
дании Совета по реализации госполитики 
в сфере поддержки русского языка и язы-
ков народов РФ. Также президент потре-
бовал не затягивать разработку закона 
о языках народов России. Одноимённый 
праздник глава государства предложил 
отмечать 8 сентября, в день рождения ве-
ликого поэта Расула Гамзатова. Отдельно 
главу государства заинтересовали дис-
куссии об объёмах изучения произведе-
ний Александра Пушкина — многие экс-
перты оказались недовольны наличием 
его творчества лишь в средних классах. 
Что не так со школьными библиотеками 
в России и когда появится аналог «Пуш-
кинской карты» для детей от трёх до ше-
сти лет — в материале «Известий».

В преддверии Дня русского язы-
ка, который традиционно отмечается 
в день рождения Александра Пушки-
на, Владимир Путин 5 июня обсудил 
состояние и проблемы современного 
русского языка. Заседание профильно-
го Совета по реализации госполитики 
продлилось больше двух часов: выска-
зались филологи, руководители обра-
зовательных учреждений и музеев, пи-
сатели и артисты.

Первым делом речь зашла об Осно-
вах государственной языковой политики. 
Сейчас проект этого документа уже под-
готовлен, добавил президент. Он призван 
обеспечить развитие и защиту русского 
языка как ключевой опоры, доминанты 
общероссийской гражданской идентич-
ности, а также создать дополнительные 
условия для сохранения и поддержки 
языков всех народов России.

— Принципиально важно последова-
тельно избавляться от вульгарных и ме-
ханических иностранных заимствова-
ний, которые не обогащают, а, напротив, 
засоряют, коверкают наш язык. Тем 
более если те или иные термины дав-
но имеют аналоги в русском языке. 
Да и в общественном пространстве 
следует использовать наш историче-
ский алфавит — кириллицу, а не «кашу» 
из латиницы и других символов, — зая-
вил глава государства.

Некоторые способы борьбы с англи-
цизмами на встрече также были пред-
ложены. В частности, глава общества 
«Знание» Максим Древаль рассказал 
о запуске пилотной версии игры «Ска-
жи по-русски». Это мобильная игра 
в формате мини-приложения, кото-
рая объединяет молодёжь в онлайн-
пространстве для повышения речевой 
культуры. Игрокам нужно заменить ан-
глицизмы русскими словами, расширяя 
свой словарный запас.

— Разрабатывая игру, мы стремились 
продемонстрировать, что русский язык 

обладает всем необходимым, чтобы точ-
но, ярко и глубоко передавать любые 
мысли. Для нас было принципиально 
важно заинтересовать молодёжь, сде-
лать участие в проекте увлекательным 
и значимым. И уже сейчас можно с уве-
ренностью сказать, что нам это удаёт-
ся: за первые две недели тестирования 
к игре присоединились более 100 тыс. 
человек, что подтверждает востребо-
ванность и своевременность нашей ини-
циативы, — сказал «Известиям» Максим 
Древаль.

Также Владимир Путин потребовал 
не затягивать разработку нового зако-
на о языках народов России — в нём речь 
идёт о сбережении и дальнейшем раз-
витии языков народов России. Проект 
редакции уже подготовлен советом: 

он позволит создать и ввести Государ-
ственный реестр языков народов РФ, 
систематизировать их статусы и соот-
ношение законодательства о языках на-
родов России и законодательства о го-
сударственном языке. Действующий 
на данный момент закон был принят 
25 октября 1991 года.

Кроме того, в РФ будет учреждён 
и День языков народов России: Вла-
димир Путин предлагает отмечать его 
ежегодно 8 сентября — в день рождения 
автора легендарных стихов, среди ко-
торых «Журавли», — Расула Гамзатова.

— Он считал родными два языка: 
аварский, на котором творил, и русский, 
благодаря которому его произведения 
обрели мировую славу, — заметил гла-
ва государства.

Новости   

Запретный сход
Канада добивается усиления санкций против энергосектора РФ

Кирилл Фенин

К анада на саммите G7 будет доби-
ваться усиления санкций против РФ 

в энергетической сфере. Под предлогом 
перекрытия каналов для финансирова-
ния СВО Канада пытается вытеснить РФ 
как основного конкурента с нефтегазово-
го рынка, заявил «Известиям» российский 
посол в Оттаве Олег Степанов. Ожидает-
ся, что на повестке саммита будет сни-
жение ценового потолка и ограничения 
против танкерного флота. Однако окон-
чательное решение будет за США, кото-
рые пока предпочитают поддерживать 
диалог с Москвой. О новых возможных 
рестрикциях против российского энерго-
сектора — в материале «Известий».

Канада на саммите G7 будет доби-
ваться усиления санкций против РФ 
в энергетической сфере, заявил «Изве-
стиям» посол Рос-
сии в Оттаве Олег 
Степанов. Нара-
щ и в а н и е 
д а в л е н и я 
на Россию 
и продолже-
ние безусловной помощи 
Киеву заявлены как прио-
ритет встречи лидеров G7, которая прой-
дёт 15–17 июня в канадском Кананаскисе.

— Представители кабинета Карни 
не раз выступали в том числе за усиле-
ние рестрикций в энергетической сфере. 
Нас ведь здесь воспринимают непосред-
ственным конкурентом Канады на гло-
бальном нефтегазовом рынке. Поэтому 
желают подсечь российскую торговлю 
углеводородами через всевозможные 
ценовые потолки и ограничения против 
танкерного флота. Перекрытие каналов 
финансирования СВО — это лозунговый 
предлог, — заявил «Известиям» россий-
ский посол в Канаде.

В концептуальном плане политика 
Канады на российском направлении по-
сле ухода предыдущего премьера Джа-
стина Трюдо не изменилась. Оттава по-
прежнему живёт иллюзиями нанесения 
России стратегического поражения, за-
точена на максимальную поддержку 
киевского режима, заявляет, что един-

ственно возможный «справедливый 
и прочный мир» — это полное восста-
новление границ Украины до 2014 года, 
подчеркнул Степанов.

Канада, принимающая саммит 
G7 в 2025 году, отказалась заранее сооб-
щать о повестке мероприятия. Информа-
ция об итогах саммита будет доступна 
после его завершения, заявили «Изве-
стиям» в посольстве Канады в РФ.

В мае министры финансов и главы цен-
тральных банков стран G7 в совместном 
коммюнике договорились изучить все 
возможные варианты, включая «дальней-
шее усиление санкций против России».

С предложением снизить потолок цен 
на российскую нефть выступит ЕС, сооб-
щил еврокомиссар по экономике Валдис 
Домбровскис. Брюссель предложит сни-
зить потолок до $50 за баррель вместо 
действующего сейчас уровня в $60, со-

общает Reuters. По данным Bloomberg, 
к этому требованию присоединилась 
и Великобритания. Министр финан-

сов Франции Эрик Ломбард заявил, что 
вопрос снижения потолка цены обсуж-
дается, но пока окончательного решения 
не принято. Власти Японии тоже воздер-
живаются от заявлений по поводу уже-
сточения «нефтяного потолка».

Отдельный вопрос касается морских 
перевозок нефти. Последние пакеты 
санкций ЕС и Великобритании включа-
ют всё больше судов, которые якобы пе-
ревозят российскую нефть. Только в 17-й 
пакет европейских санкций включили 
189 новых танкеров.

Напомним, что страны G7 (Велико-
британия, Германия, Италия, Канада, 
Франция, Япония и США, в заседаниях 
также участвует руководство ЕС) вве-
ли потолок цен на российскую нефть 
в декабре 2022-го, а в феврале 2023 года 
вступили в силу ограничения против 
нефтепродуктов из РФ. Компаниям 
из этих стран запрещено оказывать ус-
луги по транспортировке и страховке 

российских нефти и нефтепродуктов, 
если они продаются по цене выше, чем 
установлено лимитом.

Предвосхищая глобальную стаг-
нацию, разные аналитики выда-
ют прогноз цен на нефть в диапазоне 
от $55 до $65 за баррель. Получается, что 
действующий потолок практически 
не работает. Поэтому есть вероятность, 
что страны G7 могут снизить ценовой по-
толок на российскую нефть до $50 за бар-
рель, сказала «Известиям» замдекана фа-
культета международных отношений 
МГИМО МИД России Екатерина Арапова.

— Негативные последствия для рос-
сийской экономики будут иметь незна-
чительный и краткосрочный характер. 
В качестве реакции на первое установ-
ление потолка цен мы увидели сниже-
ние котировок акций наших нефтяных 
компаний, но довольно быстро инве-
сторы начали реагировать и котиров-
ки восстановились. Сейчас ситуация 
ещё более оптимистичная, потому что 

за прошедшее время 
рынок адаптировался 

с точки зрения инфраструктурной и су-
довой обеспеченности перевозок неф-
ти, — уточнила эксперт.

Канада сейчас ищет новые источ-
ники и ресурсы для поддержания сво-
ей нефтяной отрасли, потому что си-
туация в глобальном плане для неё 
складывается негативно из-за торго-
вой политики Дональда Трампа. Так-
же ужесточается конкуренция между 
Канадой и США на европейских рын-
ках, причём Оттава проигрывает, так 
как у Вашингтона есть гораздо боль-
ше рычагов давления на Европу. 

Глаголом жгли
Как русский язык будут избавлять от грубых 
заимствований — когда появится центр 
его продвижения за рубежом и что не так 
с изучением Пушкина в школах РФ
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Советник президента 
Елена Ямпольская предложила 
включить в учебники тексты 
и молодых отечественных 
авторов

Зерно раздора

Ирина Киселёва

Аналитик МГИМО

С 6 июня прекращает действие ре-
жим беспошлинного доступа укра-

инской продукции на рынок ЕС, введён-
ный Брюсселем в 2022 году в качестве 
одной из основных мер помощи Укра-
ине. На сельскохозяйственные товары 
приходится порядка 60% общего объ-
ёма экспорта страны, что делает под-
держку именно этого сектора особенно 
значимой для развития национальной 
экономики. Отказ от продления льгот-
ного режима стал закономерным реше-
нием в условиях ухудшения состояния 
экономики ЕС и роста напряжённости 
между странами — членами объеди-
нения.

После введения в 2022-м в ЕС «ав-
тономных торговых мер», предпола-
гавших отмену пошлин и квот на ввоз 
украинских товаров, вырос объём 
сельскохозяйственной продукции, 
импортируемой в ЕС с Украины. Если 
в 2021 году ЕС импортировал с Укра-
ины сельскохозяйственные товары 
на сумму порядка $7,5 млрд, то в 2022-
м этот показатель составил уже око-
ло $13 млрд. Более того, именно това-
ры агропромышленного комплекса 
составляют ключевую долю укра-
инского экспорта в ЕС: порядка 18% 
приходится на зерновые культуры, 
ещё 12% составляют масла и жиры 
растительного и животного проис-
хождения, 10% — масличные семена.

При этом значительная часть 
украинской сельскохозяйствен-
ной продукции существенно дешев-

ле товаров, производимых в Европе. 
В результате европейская сельхоз-
продукция стала менее востребо-
вана у потребителей, что привело 
к разорению европейских ферме-
ров и масштабной волне протестов 
в 2024 году.

Наибольший накал ситуация при-
обрела в Польше, Румынии, Италии, 
Франции, Германии, где фермеры 
блокировали автомобильные маги-
страли, устраивали погромы и актив-
но выступали с требованиями ока-
зать поддержку аграрному сектору, 
ограничив импорт украинской про-
дукции, смягчив меры в рамках «зе-
лёного курса» и увеличив сельскохо-
зяйственные субсидии.

Фактически в своей политике 
Брюссель отдал приоритет поддерж-
ке Украины в ущерб местным аграри-
ям и сельскохозяйственному сектору 
европейской экономики. В подобных 
условиях убытки и недовольство ев-
ропейских производителей стали ос-
новной причиной отказа от льготно-
го режима.

Кроме того, вопрос выбора опти-
мальных параметров торгового режи-
ма с Украиной и мер поддержки в це-
лом обострил хроническую проблему 
ЕС — растущие противоречия меж-
ду странами — членами объединения, 
что стало ещё одним фактором отказа 
от беспошлинного режима.

В наибольшей мере от наплыва де-
шёвой украинской продукции по-
страдали государства Центрально-
Восточной Европы. Ранее Польша, 
Венгрия, Словакия, Болгария и Ру-
мыния в одностороннем порядке уже 
вводили запрет на импорт украин-
ского зерна и некоторых других ви-
дов сельскохозяйственной продук-
ции, после того как им не удалось 
достичь компромисса с Европейской 
комиссией по вопросу о выборе оп-
тимального режима торговли с Укра-
иной.

Подобная политика данных го-
сударств усилила противоречия 
не только между ними и Киевом, 
но и между участниками объедине-
ния в целом, а также по линии Брюс-
сель — национальные правительства.

Отказ от продления преферен-
ций для Киева стал логичным ша-
гом в развитии торговой политики 
ЕС в отношении Украины. На фоне 
роста политической и социаль-
но-экономической напряжённо-
сти Брюссель ранее уже вводил 
исключения из режима беспошлин-
ной торговли с Украиной. Помимо 
того что ряд государств-членов ис-
пользовал эмбарго на ввоз укра-
инской продукции, Брюссель ввёл 
механизм исключений из беспош-
линного режима для ряда товаров, 
включая яйца, сахар, овёс, кукуру-
зу и мёд.

Фактически данная поправка 
предполагала введение ограничи-
тельных мер на ввоз этих товаров, 
в случае если совокупные объёмы 
их импорта с Украины в ЕС превы-
сят средние объёмы импорта за пре-
дыдущие годы. В соответствии с дан-
ными правилами в прошлом году 
Брюссель уже ввёл пошлины на ввоз 
украинского овса.

МНЕНИЕ 
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« ЗНАЧИТЕЛЬНАЯ 
ЧАСТЬ УКРАИН-
СКОЙ СЕЛЬХОЗ-

ПРОДУКЦИИ СУЩЕСТВЕН-
НО ДЕШЕВЛЕ ТОВАРОВ, 
ПРОИЗВОДИМЫХ В ЕВ-
РОСОЮЗЕ. ЭТО ПРИВЕЛО 
К РАЗОРЕНИЮ ЕВРОПЕЙ-
СКИХ ФЕРМЕРОВ И МАС-
ШТАБНОЙ ВОЛНЕ ПРОТЕ-
СТОВ
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Третий лишний
A Насколько эти попытки бу-

дут эффективны, будет зави-
сеть не от европейских лидеров, а от ли-
деров России и США. До тех пор, пока 
они будут сохранять настрой на про-
движение вперёд в двусторонних от-
ношениях, на их последовательную 
нормализацию, я думаю, что она будет 
постепенно набирать темпы, — заявил 
«Известиям» вице-спикер Совета Феде-
рации Константин Косачёв.

Здесь Европа вряд ли решающим об-
разом повлияет на существо происхо-
дящих в российско-американских отно-
шениях процессов. На это у неё просто 
не хватит ни сил, ни политической воли, 
добавил заместитель председателя СФ.

Склонить чашу весов в «европей-
скую» сторону на этот раз попытался 
Фридрих Мерц. Накануне первой встре-
чи нового канцлера ФРГ с американ-
ским лидером прошло заседание кон-
тактной группы по обороне Украины 
(UDCG). Впервые участие в нём не при-
нял глава Пентагона, хотя ранее имен-
но США возглавляли встречи в форма-
те «Рамштайн».

Учитывая фиаско некоторых своих 
визави, например Владимира Зеленско-
го, Мерц перед встречей с Трампом «го-
товился ко всему», отмечают американ-
ские СМИ. Как пишет The Washington 
Post, канцлер заранее советовался 
с коллегами о том, как вести себя с До-
нальдом Трампом в Овальном кабинете, 
«где иногда подстерегают засады». Сце-
нарии варьировались от крепких руко-
пожатий до публичной брани, отмеча-
ет Bloomberg.

В итоге встреча прошла без эксцес-
сов, но и без громких антироссийских 
заявлений. Лидеры ФРГ и США ожида-
емо подтвердили, что хотят добиться 
прекращения конфликта на Украине. 
Однако на вопрос немецкого канцлера 
о готовности США оказать большее дав-
ление на Россию американский прези-
дент ответил двусмысленно, пригрозив 
санкциями обеим сторонам конфлик-
та в случае, если не удастся достигнуть 
договорённостей. В контексте амери-
кано-германских отношений Трамп 
пообещал не отзывать американский 
военный контингент с территории ФРГ, 
развеяв опасения европейских лидеров.

Мерц, очевидно, хочет взять на себя 
лидерство для лоббирования европей-
ских интересов. До этого, пока немец-
кое правительство возглавлял Олаф 
Шольц, роль идейного вдохновителя 
в ЕС активно примерял на себя Эмма-
нуэль Макрон, предлагая вводить ми-
ротворческие контингенты на Украи-
не и создавая альянсы вроде «коалиции 
желающих».

— В эпицентре этого соревнования 
для каждого из них будет желание себя 
показать как можно более радикаль-
ным политиком в части, касающейся 
и противодействия России, и сохра-
нения нормальных отношений с США. 
В этом контексте, разумеется, главный 
инструмент — это дальнейшая милита-
ризация и ЕС, и каждой отдельно взятой 
страны. Это будет видно, это уже вид-
но по Макрону, и это будет обязатель-
но видно по Мерцу, — сказал «Извести-
ям» Константин Косачёв.

Одна из целей визита Фридриха 
Мерца — показать Трампу, что европей-
цы хотят разговаривать с ним на рав-
ных. Он будет говорить, что не верит 
в мирные договорённости по Украи-
не, и призовёт Трампа основательно 
подготовиться к предстоящему сам-
миту НАТО, где европейцы и американ-
цы должны будут, с точки зрения Мер-
ца, создать единый фронт поддержки 
Украины, говорит «Известиям» немец-
кий политолог Александр Рар. Однако, 

скорее всего, своих целей Мерц не до-
стигнет.

— Трамп считает необходимым пе-
редать бремя оказания украинской 
помощи Европе. Кроме того, Трамп до-
статочно скептически относится к воз-
можности изменить ход конфликта 
за счёт увеличения западной военной 
помощи. Он полагает, что сейчас надо 
стремиться к прекращению огня, а по-
том к мирному соглашению. Поэтому, 
я думаю, давление скорее будет ока-
зываться со стороны Трампа на Мерца, 
а не наоборот, — говорит научный руко-
водитель РСМД Андрей Кортунов.

4 июня состоялся очередной, уже 
четвёртый телефонный разговор Трам-
па и Путина, который подтвердил на-
мерение американского лидера идти 
по пути урегулирования, а не эскала-
ции. Президенты РФ и США договори-
лись продолжить контакты по Украине, 
в том числе на высшем уровне. При этом 
Путин подчеркнул, что Киев пытался 
сорвать идущие российско-украинские 
переговоры, осуществив атаки против 
гражданского населения России.

На следующий день Трамп заявил, 
что «понимает Путина» в связи с недав-
ними атаками Киева, однако просил 
российского президента не давать от-
вет на недавнюю атаку Киева по аэро-
дромам. Пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков также отметил, что 
Владимир Путин «поддержал продол-

жение контактов с Киевом на рабочем 
уровне, несмотря на превращение ки-
евского режима в террористический».

— Исходя из проведённого телефон-
ного разговора можно предположить, 
что пока Трамп не считает необходи-
мым существенно ужесточать санк-
ции в отношении Москвы, и он не го-
тов возлагать на Россию, по крайней 
мере единоличную, ответственность 
за те сложности, которые обозначи-
лись в ходе российско-украинского 
диалога, — добавляет Андрей Корту-
нов.

Фридрих Мерц стремится предстать 
лидером всей Европы именно через 
милитаризацию. Вопрос поставок ра-
кет Taurus месяцами оставался в под-
вешенном состоянии, пока новый кан-
цлер не решил пообещать их Украине, 
да и ещё запустить совместное произ-
водство дальнобойного оружия. По-
сле того как в бундестаге сняли огра-
ничения на любые расходы на оборону, 
превышающие 1% ВВП страны, всё идёт 
к тому, что общий военный фонд со-
ставит около €500 млрд, из которого 
и будет финансироваться ускоренная 
милитаризация Германии, отмечает 
немецкий политолог Александр Рар. 
В целом этот тренд распространился 
на весь Евросоюз. Председатель Евро-
комиссии Урсула фон дер Ляйен в мар-
те представила план перевооружения 
Европы на €800 млрд.

По окончании срока действия воен-
ных программ США, утверждённых ещё 
администрацией Джо Байдена, расхо-
ды на поддержку Украины будут попол-
няться из бюджетов стран ЕС. При этом 
на фоне выросших цен на энергоносите-
ли и увеличения трат на оборону больше 
половины членов союза уже направи-
ли в Еврокомиссию запросы на повы-
шение дефицита бюджета, заявил не-
давно представитель ЕК Балаш Уйвари.

Ядерный сдвиг

Леонид Цуканов

Востоковед

С уматоха вокруг иранской ядерной 
программы уже несколько лет не по-

кидает передовицы газет. Американские 
«слоны» во главе с Трампом оказались за-
жаты в политической «посудной лавке».

Их скоропалительный выход 
из первой редакции ядерной сделки 
в 2017 году не принёс США больших 
дивидендов. Скорее наоборот: воз-
вращение к статусу «осаждённой кре-
пости» подстегнуло переориентацию 
Ирана на самообеспечение и стратеги-
ческую автономию.

Возвращение Трампа в Белый дом 
в 2025 году под лозунгом урегулирова-
ния ситуации вокруг иранского ядер-
ного досье быстро столкнулось с ре-
альностью. Свернуть иранцев с тропы 
оказалось не так просто.

На данном этапе администра-
ции Трампа удалось добиться лишь 
символических уступок от Тегера-
на, связанных с деятельностью прои-
ранской «оси сопротивления». В част-
ности, йеменские хуситы прекратили 
нападки на американский флот, 
а проиранские группировки в Ира-
ке отказались от тактики «беспоко-
ящего огня» по американским базам. 
Но сама прокси-структура существо-
вать не перестала и остаётся полно-
ценным участником ирано-израиль-
ского конфликта.

Аналогичная ситуация и с ракето-
строительной отраслью Ирана, для 
которой республиканцы ранее наме-
ревались установить «стеклянный 
потолок». За несколько лет с момента 
демонтажа первой сделки иранские 
инженеры-ракетчики сделали рывок 
вперёд, пополнив национальный ар-
сенал как минимум четырьмя новы-
ми образцами баллистических ракет.

Немало копий сломано вокруг темы 
обогащения урана. Тегеран ни при ка-
ких обстоятельствах не соглашается 
на остановку обогащения — небезос-
новательно опасаясь, что такое реше-
ние ударит по безопасности страны 
и поставит её в зависимость от внеш-
них поставщиков. Поступаться неза-

висимостью ради эфемерных обеща-
ний Белого дома в Тегеране не готовы. 

Обойти камень преткновения 
не помогает и проект международно-
го ядерного консорциума, на который 
США делает ставку на данном этапе. 
Хотя сама идея общего с аравийски-
ми соседями контура ядерного произ-
водства и находит поддержку у рефор-
мистского лагеря иранских элит — как 
шаг к постепенной разрядке отноше-
ний в зоне Залива.

С другой стороны, Иран категори-
чески против выноса объектов обо-
гащения с материковой части страны, 
как настаивают Штаты и их аравий-
ские союзники. Алармисты указы-
вают, что размещение ядерных заво-
дов на островах в Ормузском проливе 
сделает их уязвимыми для атак, а так-
же создаст риск «политического рэке-
та» — установления одностороннего 
контроля над объектами с молчали-
вого согласия США.

Масла в огонь подливают и заявле-
ния верховного лидера Ирана Али Ха-
менеи. Последний на днях отчитал-
ся о технологическом прорыве страны 
и её переходе на полный ядерный цикл. 
Иными словами, Тегеран получил воз-
можность самостоятельно добывать 
и реализовывать ядерное топливо для 
станций без нужды привлекать сто-
ронних подрядчиков. Чтобы убедить 
иранцев при таких вводных войти 
в консорциум, Вашингтону необходи-
мо найти более весомые аргументы.

Впрочем, есть условия, при кото-
рых Тегеран готов отказаться от са-
мостоятельного обогащения урана. 
Это демонтаж израильского «тенево-
го» ядерного арсенала с перспективой 
создания в регионе зоны, свободной 
от оружия массового уничтожения. 
К такому шагу не готовы ни Тель-Авив, 
ни Вашингтон.

С течением времени становится 
всё заметнее, что американская ад-

министрация всё больше разочаровы-
вается в прежней тактике и попытках 
с наскока решить копившиеся мно-
го лет противоречия. А потому Штаты 
смещают акцент с себя на другие за-
интересованные в сделке стороны.

Например, лоббистами (а также 
возможными гарантами устойчиво-
сти) международного консорциума 
по обогащению урана всё чаще высту-
пают аравийские монархии — Саудов-
ская Аравия, Оман и ОАЭ. В их трак-
товке создание такого предприятия 
в акватории Залива станет первым 
шагом к установлению дружеских 
связей между аравийцами и респу-
бликой; положит конец военно-поли-
тическому соперничеству ведущих 
держав Ближнего Востока. При такой 
постановке вопроса опасения алар-
мистов во главе с Хаменеи позицио-
нируются как преувеличенные.

Не забывают в Белом доме и о тес-
ных контактах между Россией и Ира-
ном. В рамках недавнего разговора 
с российским лидером Владимиром 
Путиным Трамп не упустил возмож-
ности «выразить надежду» на более 
активное участие Москвы в урегули-
ровании ситуации вокруг иранского 
ядерного досье.

В случае активного включения Рос-
сии в американо-иранские перегово-
ры есть все шансы сдвинуть ситуацию 
с мёртвой точки. Тем более что Москва, 
в отличие от Вашингтона, не требует 
от Тегерана отказа от самостоятельно-
го обогащения урана — хотя и высту-
пает за соблюдение международных 
норм и прозрачность контрольных ме-
роприятий. Россия вполне может «по-
ручиться» за Иран.

Кроме того, российское влияние 
на Иран может быть усилено за счёт 
предложений и инициатив Китая, ко-
торый с марта продвигает план пяти 
шагов по стабилизации ситуации во-
круг иранской ядерной программы.

С другой стороны, вовлечение в пе-
реговоры незападных игроков способ-
но спровоцировать крен вектора пе-
реговоров в сторону, невыгодную для 
США; выбить на периферию повест-
ки тему обогащения урана. А такой ис-
ход де-факто сведёт на нет усилия, ра-
нее предпринятые республиканцами 
по установке дополнительных «сте-
клянных потолков».

Впрочем, и пространства для ма-
нёвра у Вашингтона не так уж и мно-
го. В случае если «слоны» не согласят-
ся идти Ирану навстречу в вопросах 
обогащения урана и разработать до-
полнительные механизмы гарантий 
устойчивости консорциума, продви-
нуть сделку не поможет поручитель-
ство не только России, но и остально-
го земного шара.

МНЕНИЕ

« В РАМКАХ НЕ-
ДАВНЕГО РАЗ-
ГОВОРА С РОС-

СИЙСКИМ ЛИДЕРОМ 
ВЛАДИМИРОМ ПУТИНЫМ 
ТРАМП НЕ УПУСТИЛ ВОЗ-
МОЖНОСТИ «ВЫРАЗИТЬ 
НАДЕЖДУ» НА БОЛЕЕ АК-
ТИВНОЕ УЧАСТИЕ МОСКВЫ 
В УРЕГУЛИРОВАНИИ СИТУ-
АЦИИ С ЯДЕРНЫМ ДОСЬЕ

Празднование памятных дат, связан-
ных с гениями отечественной словес-
ности, остаётся одним из самых дей-
ственных инструментов продвижения 
русского языка и литературы. Так, про-
шедший 2024 год был посвящён Алек-
сандру Пушкину. Нынешний — Сергею 
Есенину, в октябре исполнится 130 лет 
со дня его рождения. Уже началась под-
готовка и к 200-летнему юбилею Льва 
Толстого, который в РФ отметят через 
три года.

Теперь же обратили внимание 
и на одного из главных творцов пей-
зажной лирики — Фёдора Тютчева. 
В 2028 году исполнится 225 лет со дня 
его рождения. Эту дату Владимир Пу-

тин поручил отметить достой-
но и разработать проект указа 
о подготовке празднования.

— Мы часто 
его цитируем: 

«Умом Россию не понять, аршином об-
щим не измерить...». Но его наследие 
выходит далеко за рамки стихотвор-
ных форм. Публицист, государствен-
ный и политический деятель, дипло-
мат, Тютчев был истинным патриотом, 
человеком образованным, широко мыс-

лящим, мудрым. Обращаясь в одной 
из своих работ к европейцам — это была 
работа об отношениях России и Герма-
нии, но, по сути, он обращался ко всем 
европейцам, — он писал: Россия гото-
ва уважать вашу историческую закон-
ность. Но и вы, со своей стороны, нау-
читесь уважать нас в нашем единстве 
и силе, — заявил президент.

Полным ходом идёт работа над еди-
ной государственной линейкой учебни-
ков по литературе и русскому языку. Они 
будут готовы в течение двух лет, сооб-
щил глава Минпросвещения РФ Сергей 
Кравцов. Советник президента Елена Ям-
польская предложила включить в учеб-
ники тексты и молодых отечественных 
авторов: власти уже обратились с этим 
предложением к современным отече-
ственным писателям, которые пишут 
для детей. При этом целая дискуссия не-
ожиданно развернулась относительно 

одного из главных авторов русской ли-
тературы — Александра Пушкина.

Владимир Путин попросил расска-
зать ему о том, что происходит с изуче-
нием произведений великого русского 
поэта в школах. Ещё в ноябре 2023 года 
Сергей Кравцов говорил, что изучению 
его творчества в средней школе отводит-
ся до 15% времени в программе. Также 

он уточнял, что в 10-х и 11-х классах Алек-
сандр Пушкин изучается через отноше-
ние к нему других авторов. Теперь же ми-
нистр сказал, что знакомство с «нашим 
всем» начинается с начальной школы. 
Тем не менее Елена Ямпольская считает, 
что произведения Александра Пушки-
на должны присутствовать в школьной 
программе с 1-го по 11-й класс. Министр 
добавил, что готов внести изменения 
или дополнения в школьную програм-
му по литературе.

При этом в стране не забывают о про-
свещении и самых маленьких: по ана-
логии с «Пушкинской картой», которая 
даёт возможность школьникам посе-
щать музеи, театры, кино, выставки, 
с 2026 года будет запущена «Детская 
книжная карта» номиналом 3 тыс. ру-
блей — её получат семьи, где растут до-
школьники в возрасте от трёх до ше-
сти лет. На совещании даже поделились 
идеями, как она могла бы называться. 
К примеру, Елена Ямпольская предло-
жила назвать новую карту «Золотой 
ключик», которым открывается для ре-
бёнка дверь в мир большой литературы.

— Издания, которые можно будет при-
обрести с помощью «Детской книжной 
карты», должны отбираться признан-
ными экспертами: известными лите-
раторами, детскими психологами, спе-
циалистами дошкольного образования 
и воспитания. А издательствам, решив-
шим участвовать в программе, надо бу-
дет ориентироваться на разумные цено-
вые параметры, чтобы номинала одной 
карты хватало на покупку не менее де-
сяти книг, — заметил президент.

Непростой оказалась ситуация 
с библиотеками: по итогам монито-
ринга выяснилось, что в стране есть 
потребность в качественной литера-
туре. Более того, по словам директо-
ра Российской государственной дет-
ской библиотеки Марии Веденяпиной, 
особенно много проблем в библиоте-
ках в малых населённых пунктах РФ. 
К примеру, за 2024 год фонды детских 
библиотек пополнились 5 млн новых 
книг, но их получили не все библиотеки.

В частности, речь идёт о небольших 
библиотеках в малых населённых пун-
ктах, а практически пятая часть сель-
ских библиотек за прошлый год не по-
лучила ни одной книги. В свою очередь, 
министр культуры РФ Ольга Любимо-
ва заверила, что ведомство проработа-
ет этот вопрос вместе с региональны-
ми министерствами. Владимир Путин 
попросил обратить внимание на уком-
плектование и выразил важность того, 
чтобы литература доходила до малых 
населённых пунктов.
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Трубы дело
Россия инвестирует в газовые проекты Ирана $8 млрд

Ирина Кезик

Россия инвестирует в газовые проек-
ты Ирана $8 млрд, и часть этой суммы — 

порядка $5 млрд — уже предусмотрена 
договорами, сообщил посол исламской 
республики в Москве Казем Джалали. 
Участие России в ближневосточных раз-
работках может позволить запустить экс-
порт сырья не только в Иран, но и в стра-
ны Южной Азии, полагают эксперты. 
По их мнению, поставляемые объёмы по-
могут компенсировать потерю европей-
ского газового рынка — свыше 100 млрд 
кубометров в год. Подробности сотруд-
ничества — в материале «Известий».

РФ инвестирует в газовые проекты 
исламской республики $8 млрд, из них 
порядка $5 млрд уже предусмотрены 
договорами, остальная часть догово-
рённостей ожидает окончательного ут-
верждения. Об этом заявил посол Ирана 
в Москве Казем Джалали. О каких имен-
но проектах идёт речь, он не уточнил.

Стоит напомнить, что в июне 
2023 года министр нефти Исламской Ре-
спублики Джавад Оуджи уже заявлял, 
что Иран при участии РФ, Катара и Тур-
кмении планирует создать газовый хаб 
в промышленном районе Ассалуйе, рас-
положенном в провинции Бушер на се-
верном берегу Персидского залива. Тог-
да же вице-премьер Александр Новак 
не исключил добычу иранского газа 
в рамках хаба на юге Ирана при участии 
российских компаний. При этом он под-
чёркивал, что эта идея требует времени, 
«чтобы облачить в конкретные формы».

А в июне 2024-го «Газпром» и National 
Iranian Gas Company подписали страте-
гический меморандум о проработке ор-
ганизации поставок российского газа 

в Иран. В сообщении российского га-
зового холдинга ничего, кроме того, что 
«стороны исходят из развития в даль-
нейшем долгосрочного взаимовыгод-
ного сотрудничества», не раскрывалось.

Через месяц после этого Джавад 
Оуджи сообщил, что меморандум пред-
полагает подписание сторонами 30-лет-
него контракта на поставку российско-
го трубопроводного газа на территорию 
Ирана в объёме около 110 млрд кубоме-
тров в год и строительство новой газо-
транспортной системы. Одна её часть 
должна пройти по дну Каспийского 
моря, а другая — построена совмест-
но на территории Ирана с севера на юг 
для возможности обеспечения газом 
северных и восточных провинций ре-
спублики, а также реэкспорта россий-
ского газа на рынки стран Ближнего 
Востока и Южной Азии.

В начале 2025 года министр энерге-
тики РФ Сергей Цивилёв заявил, что 
Москва и Тегеран согласовали маршрут 
газопровода в Иран через Азербайджан, 
переговоры находятся на финальной 
стадии согласования цены поставок. 
Их объёмы на первом этапе могут со-
ставить до 2 млрд кубометров с пер-
спективой доведения до 55 млрд кубо-
метров. В апреле посол Казем Джалали 
сообщил, что Иран подготовил всю не-
обходимую инфраструктуру для тран-
зита российского газа через свою тер-
риторию, вопрос решён на 90%.

«Известия» отправили запросы в Ми-
нэнерго, посольство Ирана, «Газпром» 
и National Iranian Gas Company.

Активизация газового сотрудни-
чества с Ираном — это наравне с идеей 
создания газового хаба в Турции одно 
из направлений диверсификации по-
ставок российского «голубого топли-
ва», считают эксперты.
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Время детское
В РФ стали в 1,5 раза больше искать подростков на летние подработки — сколько готовы заплатить 
несовершеннолетним и какие ограничения есть по их найму

Ольга Анасьева 

Компании стали в 1,5 раза больше ис-
кать подростков на летние подработ-

ки — в мае этого года они открыли 4,5 тыс. 
вакансий, выяснили «Известия». Моло-
дых людей нанимают курьерами, чер-
норабочими, официантами, вожатыми. 
При этом, согласно предложениям, мо-
лодые люди могут заработать до 70 тыс. 
в месяц в зависимости от региона и пред-
приятия. В то же время для несовершен-
нолетних есть ограничение по количе-
ству часов, также их нередко оформляют 
всерую, а затем недоплачивают. Как под-
ростков интегрируют в рынок труда в ус-
ловиях дефицита кадров и выгодно ли 
им работать — в материале «Известий».

Бизнес открыл охоту за подрост-
ками, желающими заработать деньги 
в летние каникулы. В мае 2025-го коли-
чество вакансий, доступных для соиска-
телей с 14 лет, составляло 4,4 тыс. — это 
на 55% больше аналогичного периода 
прошлого года, подсчитали для «Изве-
стий» в hh.ru. По данным рекрутинговой 
платформы, подростков ищут компании 
из сфер логистики и перевозок, обслу-
живания, продаж, розничной торговли.

Редакция изучила вакансии. В зави-
симости от региона и компании за ме-
сяц занятости на позиции сборщика за-
казов можно получить до 75 тыс. рублей, 
а вожатого — до 60 тыс. Формально есть 
и более многообещающие по жалова-
нью предложения — например, за работу 
в качестве аниматора можно получить 
до 180 тыс. рублей, курьера лёгких зака-
зов — до 280 тыс., официанта — до 120 тыс.

Впрочем, скорее всего, на самом деле 
таких денег молодым людям не полу-
чить. Хорошие зарплаты — особенно 
если они выше средней по отрасли — 
предлагаются преимущественно опыт-
ным специалистам, которые несколько 
лет работают в той или иной отрасли, 
уверена ведущий аналитик Freedom 

Finance Global Наталья Мильчакова. Од-
нако за небольшие деньги — до 30 тыс. 
рублей в месяц — школьники и студен-
ты колледжей вполне могут подраба-
тывать в качестве курьеров, официан-
тов и бариста.

Ключевой причиной, почему появля-
ется всё больше вакансий как для пенси-
онеров, так и для несовершеннолетних, 
стал дефицит кадров, подчеркнула На-
талья Мильчакова. Вместе с тем в стра-
не низкий уровень безработицы — 2,4%.

Хотя в таких условиях организации 
обращают внимание на молодых лю-
дей и привлекают их к работе, в масшта-
бах всей страны 4,4 тыс. вакансий — это 
очень мало. По мартовским данным Рос-
стата, в экономике были заняты 74 млн 
человек. Однако в дальнейшем, если си-
туация усугубится, то этот ресурс будет 
использоваться активнее.

— У компаний всё меньше ресурсов, 
чтобы переманивать сотрудников высо-
кими зарплатами. Поэтому они всё чаще 

обращаются к людям, которые согласны 
работать за небольшую зарплату, но при 
этом у них есть большой потенциал ро-
ста как у будущих более квалифициро-
ванных специалистов, — полагает Ната-
лья Мильчакова.

Более низкая зарплата при этом ком-
пенсируется гибким графиком рабо-
ты и просто возможностью получить 
первые собственные деньги, добави-
ла руководитель отдела макроэконо-
мического анализа ФГ «Финам» Ольга 
Беленькая.

— Также на фоне цифровой трансфор-
мации у молодёжи навыки и быстрота 
адаптации к цифровым новинкам на-
много выше, чем у старшего поколе-
ния. Для многих работодателей, дея-
тельность которых связана с цифровой 
средой, это существенное преимуще-
ство, — полагает эксперт Президентской 
академии Татьяна Подольская.

В работе заинтересованы и сами под-
ростки. По данным hh.ru, за последний 

месяц резюме открыли или обновили 
свыше 185 тыс. молодых людей 14–17 лет. 
Чаще всего они ищут работу официан-
тами или бариста (12%), упаковщиками 
(9%) или курьерами (7%).

Ежегодно число молодых людей 
в возрасте 14–17 лет, которые устраи-
ваются на работу в свободное от учёбы 
время, растёт, рассказали «Известиям» 
во ВНИИ труда Минтруда. Там уточни-
ли: в 2021-м их было 518 тыс. человек, 
а в 2024-м — уже 631 тыс.

Однако для работодателей важно 
помнить, что продолжительность тру-
дового дня для несовершеннолетних за-
креплена законом:

— четыре часа могут работать под-
ростки в возрасте от 14 до 15 лет;

— пять часов — в возрасте от 15 до  
16 лет;

— семь часов  — в возрасте от 16 
до 17 лет.

Кроме того, в последние годы упро-
щается регулирование труда подрост-
ков. Например, с 1 сентября организа-
циям разрешат привлекать к работе 
в выходные и праздничные дни несовер-
шеннолетних в возрасте от 14 до 18 лет — 
это относится к их занятости в период 
летних каникул, напомнила доцент ка-
федры статистики РЭУ им. Г.В. Плеха-
нова Ольга Лебединская. Это будет воз-
можно только по направлению службы 
занятости или в составе студенческих 
отрядов, включённых в федеральный 
или региональный реестр молодёжных 
и детских объединений, пользующихся 
господдержкой.

Активные проблемы
АСВ проверит своих юристов-подрядчиков — 
ревизией займётся новый заместитель директора 
госкорпорации, офицер ФСБ

Дмитрий Серков

В Агентстве по страхованию вкла-
дов намерены проверить своих 

юристов-подрядчиков, работающих 
с многомиллиардными активами «сго-
ревших» банков. Для этого на место 
арестованного в октябре 2024 года 
замруководителя АСВ Алексея По-
пелюха назначен офицер ФСБ Нико-
лай Дегтярёв. Ранее он участвовал 
в расследованиях коррупционных 
схем внутри госкорпорации — в том 
числе и в разработке своего предше-
ственника.

После арестов двух заместите-
лей главы Агентства по страхованию 
вкладов (АСВ) в госкорпорации пла-
нируют перепроверить работу сво-
их юристов-подрядчиков, расска-
зал «Известиям» информированный 

источник. По его словам, на выявле-
нии недобросовестных партнёров 
будет сосредоточена работа ново-
го замдиректора АСВ, подполковни-
ка ФСБ Николая Дегтярёва. Он занял 
место арестованного Алексея Попе-
люха, а до этого участвовал в опера-
тивной разработке коррупционных 
схем в АСВ.

В мае в АСВ уже начались уволь-
нения в юридическом департаменте 
АСВ, который отвечал за работу с под-
рядчиками.

Агентство по страхованию вкла-
дов было создано в январе 2004 года 
для обеспечения системы страхо-
вания вкладов. В его задачи входит 
выплата компенсаций вкладчикам 
банков, у которых отзывают лицен-
зии. С 2004-го организация вернула 
вкладчикам 2,3 трлн рублей. Вторая 
важная задача — управление актива-
ми банков после отзыва у них лицен-
зий. Именно АСВ становится времен-
ным администратором «сгоревших» 
кредитных учреждений, проводит 
оценку их финансового состояния, 
управляет оставшимися активами 

и занимается возвратом недобросо-
вестно выведенных средств. Под эти 
задачи агентство заключает догово-
ры с юридическими фирмами-под-
рядчиками.

В 2019 году АСВ частично отказа-
лось от услуг юридических компа-
ний, нанимаемых для ликвидации 
банков. Об этом публично заявил 
тогдашний глава АСВ Юрий Исаев 
на Международном финансовом кон-
грессе в Санкт-Петербурге. Такое ре-
шение было принято после того, как 
Верховный суд поставил под сомне-
ние оправданность расходов агент-
ства. Тогда юристы получали по до-
говору 8,5 млн рублей в месяц и ещё 
15% от средств, фактически посту-
пивших в конкурсную массу. Выпла-
ты были несоразмерны оказанным 
услугам: большая часть гонорара 
предназначалась за разовые либо од-
нотипные незначительные действия 
юристов. Порой они и вовсе не пред-
принимали никаких действий для 
возврата денег.

С 2019 года для юридического со-
провождения АСВ привлекаются соб-
ственные специалисты госкорпора-
ции. Но полностью от услуг частных 
компаний в АСВ не отказались. Для 
работы с проблемными активами 
агентство продолжает сотрудни-

чать с пятью частными компаниями. 
По словам собеседника «Известий», 
премия за их работу по-прежнему мо-
жет доходить до 15% от возвращённых 
в конкурсную массу средств.

На сайте АСВ перечислены пять 
аккредитованных для такой работы 
компаний — ООО «Лоангаль-Консалт», 
МКА «Независимость», МКА «Асгард», 
АО «Юрэнергоконсалт», ООО «Вектор 
права».

— Обновлённое руководство АСВ 
оценит, соответствуют ли гонорары 
компаний тем мероприятиям, кото-
рые они осуществляли для возврата 
проблемных активов, — пояснил ис-
точник «Известий».

По его словам, в октябре прошло-
го года новый заместитель главы АСВ 
Николай Дегтярёв участвовал в том 
числе в расследовании уголовного 
дела в отношении своего предше-
ственника — Александра Попелюха. 
Сейчас бывший топ-менеджер ожи-
дает окончания следствия в СИЗО. 
В основе обвинения против него ле-
жат махинации с прибылью аквапар-
ка «Аквамир» в Новосибирске — эти 
деньги должны были попасть в кон-
курсную массу обанкротившегося 
Межтопэнергобанка, но в итоге были 
похищены, полагает следствие. Изна-
чально материальный ущерб состав-
лял 200 млн рублей, а затем он вырос 
в 15 раз — до 3 млрд.

В начале мая 2025-го был аресто-
ван ещё один заместитель главы 
АСВ — Ольга Долголева. Её обвиняют 
в том, что она также знала о схемах 
по занижению доходов от эксплуа-
тации аквапарка. По словам источ-
ника «Известий», силовики изучили 
данные мобильных телефонов Попе-
люха, Долголевой и гендиректора ак-
вапарка.

Арестованный Александр Попе-
люх был выходцем из прокуратуры 
Новосибирской области. С 2018 года 
он возглавлял в АСВ департамент 
сопровождения уголовного произ-
водства в отношении обвиняемых 
в преступлениях бывших собствен-
ников банков. Спустя год Попелюх 
занял должность заместителя ру-
ководителя, курирующего всё вза-
имодействие с правоохранительны-
ми органами.

Под его руководством АСВ прини-
мало участие в громком деле, связан-
ном с хищением денежных средств 
из банка «Югра». Эта история ста-
ла крупнейшим страховым случа-
ем для России — выплаты в размере 
172,9 млрд рублей получили 217,3 тыс. 
вкладчиков. Экс-владелец «Югры» 
Алексей Хотин стал фигурантом уго-
ловного дела о растрате 23,6 млрд 
руб лей. В марте 2024-го суд пригово-
рил его к девяти годам колонии.

Ещё одно дело с участием АСВ 
в этот период — хищение 156 млрд 
рублей во Внешпромбанке. Кредит-
ная организация лишилась лицензии 
в январе 2016 года. Дело о хищении 
было возбуждено в отношении совла-
дельца кредитной организации Геор-
гия Беджамова. Он уехал из России 
и объявлен в розыск. По делу Внеш-
промбанка уже вынесены приговоры 
сестре Беджамова и экс-президенту 
кредитной организации Ларисе 
Маркус, а также шести бывшим топ-
менеджерам.

В тот же период АСВ фигурирова-
ло в громком коррупционном скан-
дале. В 2019-м первый заместитель 
руководителя госкорпорации Вале-
рий Мирошников стал обвиняемым 
в деле о мошенничестве с участием 
бывшего руководителя «банковско-
го» отдела Службы экономической 
безопасности ФСБ полковника Ки-
рилла Черкалина. Последний был 
осуждён, а Мирошников до сих пор 
находится в розыске. По информа-
ции источника «Известий», он уехал 
в Израиль.

В АСВ не стали комментировать 
«Известиям» информацию о реви-
зии своих подрядчиков. Не ответили 
на сообщения журналистов и в самих 
юридических фирмах.

Общество

« ОБНОВЛЁН-
НОЕ РУКОВОД-
СТВО АГЕНТ-

СТВА ПО СТРАХОВАНИЮ 
ВКЛАДОВ ОЦЕНИТ, СООТ-
ВЕТСТВУЮТ ЛИ ГОНОРА-
РЫ КОМПАНИЙ ТЕМ МЕ-
РОПРИЯТИЯМ, КОТОРЫЕ 
ОНИ ОСУЩЕСТВЛЯЛИ ДЛЯ 
ВОЗВРАТА ПРОБЛЕМНЫХ 
АКТИВОВ

Ксения Набаткина 

Н аиболее сложная обстановка с лес-
ными пожарами сложилась к на-

чалу июня в двух регионах — Забай-
кальском крае и Бурятии, рассказали 
«Известиям» в Рослесхозе. Там постоян-
но приходится увеличивать число лю-
дей, занятых на тушении, — туда уже на-
правили почти 1,3 тыс. специалистов 
из федерального резерва и соседних 
регионов. Всего в июне лесные пожа-
ры могут охватить порядка 40 регионов 
в семи федеральных округах, следует 
из прогноза Авиалесоохраны. О том, где 
прогнозируется наиболее сложная си-
туация, — в материале «Известий».

Лесные пожары в июне мо-
гут охватить порядка 40  регионов 
в семи федеральных округах, следует 
из предварительного прогноза рисков, 
разработанного Авиалесоохраной. Речь 
идёт о Северо-Западном, Центральном, 

Южном, Приволжском, Уральском, Си-
бирском, Дальневосточном федераль-
ных округах. Высокого риска пожа-
ра, по данным ведомства, нет только 
в СКФО.

Сейчас наиболее сложная обста-
новка сохраняется в Забайкальском 
крае и Бурятии, рассказал «Извести-
ям» начальник управления охраны ле-
сов от пожаров Рослесхоза Евгений Пи-
саревский.

— В Забайкалье тушат 36 лесных по-
жаров на площади 935,8 тыс. га. К туше-
нию привлечены более 1,7 тыс. человек, 
211 единиц спецтехники. В Бурятии ве-
дутся работы по тушению девяти лес-
ных пожаров на площади 81 тыс. га. 
В тушении участвуют 444 человека, 
65 единиц спецтехники, — сказал он.

В эти два региона, по его словам, на-
правили почти 1,3 тыс. специалистов 
из других регионов и федерального ре-
зерва. Так, в Забайкалье работают па-

рашютисты и десантники из десяти ре-
гионов Северо-Запада, Урала, Сибири 
и Дальнего Востока.

— По прогнозам, в Забайкалье и Буря-
тии ожидается сухая погода без осад-
ков, поэтому необходимо привлечь все 
силы и средства для тушения действу-
ющих возгораний, — подчеркнул Евге-
ний Писаревский.

На пожарах в Забайкальском крае 
пришлось усилить меры безопасности 
из-за порывов ветра 25–30 м/с. Такой 
ветер усиливает риски возникновения 
верховых очагов, пояснили в Авиалесо-
охране. Также есть опасность молние-
носного разброса пламени в стороны 
на десятки метров.

При возможности лётчики искус-
ственно вызывают осадки, чтобы по-
мочь силам, работающим на земле. Так-
же при тушении применяют взрывной 
метод для прокладки минерализован-
ных полос.

Защищать населённые пункты по-
могают и сотрудники МЧС, сообщили 
в ведомстве. Например, они работают 
около села Сыпчегур в Забайкалье, где 
горят более 12 тыс. га леса. Прямой угро-
зы населённому пункту нет, но сохраня-
ется потенциальная.

— Сотрудники МЧС России и поиско-
во-спасательный отряд из посёлка Мо-
гойтуй уже обработали кромку пожара 
ранцевыми огнетушителями. На горном 
рельефе приходится работать вручную, 
подъезда для тяжёлой техники нет, — от-
метили в ведомстве.

Всего за сутки по всей стране по-
тушили 42 лесных пожара на площа-
ди 155,8 тыс. га. Продолжают полыхать 
69 пожаров в 13 регионах на площади, 
пройденной огнём свыше 1 млн га. Ре-
жим ЧС введён в трёх регионах на всей 
территории Бурятии, Забайкальского 
края, в Верхнебуреинском муниципаль-
ном образовании Хабаровского края.

Будущие туманы
Лесные пожары в июне могут вспыхнуть почти  
в 40 регионах — кроме жаркой погоды сказывается 
недостаток влаги после малоснежной зимы
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Вещественные обстоятельства
Учёные создали полимеры с эффектом самовосстановления — новые материалы 
будут полезны в строительстве, энергетике и нефтегазовом комплексе

Антон Белый 

Российские учёные разработали но-
вые материалы, которые обладают 

свойством самовосстановления и по-
лезны в качестве противокоррозионных 
покрытий. Они помогут росту защитных 
характеристик полимеров, а именно — 
самовосстановлению на микроуровне 
в условиях естественной эксплуатации 
предметов в агрессивных средах. Они 
будут востребованы в таких сферах, как 
энергетический комплекс, включая АЭС, 
химическая промышленность, нефте-
газовая отрасль, авиакосмическая про-
мышленность и строительство. Под-
робнее о полимерах, которые умеют 
«починить» себя на микроуровне, — в ма-
териале «Известий».

Центр НТИ «Цифровое материало
ведение: новые материалы и вещества» 
МГТУ им. Н.Э. Баумана совместно с Ин
ститутом физической химии и элек
трохимии (ИФХЭ) РАН создал умные 
полимерные покрытия, способные са
мостоятельно адаптироваться к слож
ным условиям эксплуатации. Их исполь

зование увеличит срок эксплуатации 
различных изделий и устройств.

По сути, такие материалы умеют 
«починить» себя на микроуровне при 
повреждениях, например при микро
трещинах, которые со временем мо
гут привести к коррозии или выходу 
из строя конструкции. Это не просто 
увеличивает срок службы покрытий, 
но и защищает оборудование без не
обходимости частого обслуживания.

— Создание «самозалечивающихся» 
материалов всё ещё находится на ран
ней стадии развития, они обладают 
огромным потенциалом и возможностя
ми применения, в особенности в тех слу
чаях, когда в труднодоступных зонах не
обходимо обеспечить надёжность на как 
можно более длительный срок. Одним 
из самых перспективных направлений 
совершенствования противокоррозион
ных покрытий стала разработка новых 
спецматериалов с заданными электро
химическими свойствами и технологий 
производства композитов и их компо
нентов, — подчеркнул заведующий лабо
раторией ИФХЭ Вячеслав Щелков.

В качестве основных сфер приме
нения эксперт назвал энергетический 
комплекс, включая АЭС, химическую 
промышленность, нефтегазовую от
расль, авиакосмическую промышлен
ность и строительство, то есть там, где 
важна противокоррозионная защи
та металлической поверхности тех
нологического оборудования и изде
лий, работающих в агрессивных средах. 
К агрессивным средам относятся кис
лоты, щёлочи, солевые растворы и вод
ноорганические смеси, напомнил спе
циалист. Он отметил, что материалы 
особенно эффективны для оборудова
ния, подверженного интенсивному из
носу и коррозии, такого, как трубопро
воды, резервуары, насосы и клапаны.

— Создание умных материалов оста
ётся одним из ключевых направлений. 
Решение этой проблемы предполагает 
как минимум локальную перестройку 
структуры полимерных композицион
ных материалов, которые эксплуати
руются в агрессивных средах, — рас
сказал заместитель директора ИФХЭ 
по научной работе, кандидат физико
математических наук Ринад Залавут
динов.

По его словам, в технологии исполь
зуются ингибиторы, способные бло
кировать внутренние дефекты нерас
творимыми продуктами коррозии. Они 
обеспечивают дополнительную сшив
ку полимерной основы, формирование 
нерастворимых соединений в зонах де
фектов и высвобождение ингибиторов 
коррозии.

Новые материалы способны «починить» себя на микроуровне  
(на фото — учёные Екатерина Прокопова и Влад Буряков)

Особый противопожарный режим 
установлен в 52 субъектах. Режим ЧС 
по лесным пожарам на всей террито
рии региона установлен с 7 апреля.

Чрезвычайный класс пожарной 
опасности установлен в нескольких 
федеральных округах, рассказал «Из
вестиям» научный руководитель Гид

рометцентра Роман Вильфанд.
— В СевероЗападном федераль

ном округе это отдельные районы 
Новгородской и Архангельской 

областей, в Центральном феде
ральном округе — в Тверской, Ярос

лавской, Ивановской и Воронежской 
областях, — отметил он. — Казалось бы, 
нет юга, но там прошли дожди, они 
снизили класс пожарной опасности. 
Такая же ситуация и в Подмосковье.

В Приволжском федеральном 
округе пятый, или чрезвычай

ный, класс пожарной опасно
сти фиксируется в отдельных 

районах Нижегородской, 
Саратовской, Оренбург

ской областей и Чува
шии. В Южном феде

ральном округе — в Волгоградской, 
Астраханской областях, в Калмыкии 
и Крыму.

— На Северном Кавказе чрезвычай
ный класс пожарной опасности только 
в Дагестане, потому что в СКФО про
шло много дождей. А в Сибири благо
даря длительной жаркой погоде фикси
руется и прогнозируется пятый класс 
пожарной опасности в Алтайском крае 
и Томской области. На Дальнем Восто
ке — в Забайкальском крае, на восто
ке Хабаровского края и на Камчатке, — 
сказал Роман Вильфанд.

На северозападе страны ситуацию 
к концу недели должны сгладить дож
ди, заверил он. В Центральной России 
температура будет высокой, но осадки 
также снизят класс пожарной опасно
сти до четвёртого.

— Пятый класс пожарной опасности 
сохранится в Дагестане. А также в Юж
ном федеральном округе, где в течение 
всей недели ожидаются температуры 
выше 30 градусов, — сказал он. — Хотя 
в Забайкалье прогнозируются дожди, 
они будут локальными. Повсеместный 
дождь повлиял бы на ситуацию, но его 
не ожидается.

В регионе, по словам метеоролога, 
сохранится чрезвычайный класс по
жарной опасности. Кроме того, в бли
жайшие три дня там усилится ветер, 
порывы могут достигать 15–20 м/с.

— То есть действующие очаги пожа
ров будет раздувать ветер, — прогно
зирует Роман Вильфанд.

Июнь, как правило, наиболее спо
койный летний месяц с точки зрения 
пожаров, сказал «Известиям» учреди
тель Центра профилактики ландшафт
ных пожаров Григорий Куксин.

— Сейчас мы выходим из весеннего 
пика лесопожарного сезона. Он связан 
с рукотворными пожарами, как прави
ло, поджогами травы, после которых 
огонь переходит в лес. Он, как правило, 
заканчивается, когда вырастает зелё
ная трава, — пояснил эксперт.
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Переход на лица
A — Разрабатывается ком

плекс законопроектов, ко
торый будет регулировать весь спектр 
вопросов, связанных с искусственным 
интеллектом. На встрече рабочей груп
пы обсуждался отдельно вопрос, свя
занный с маркировкой и возможной 
блокировкой контента деструктив
ного, который был сгенерирован ИИ, — 
сказал Свинцов.

По его словам, важно как можно ско
рее внедрить ограничительные меры, 
чтобы предотвратить использование 
сгенерированного контента для вымо
гательства, клеветы и других противо
правных действий. 

Основатель Совета блогеров Вале
рия Рытвина сообщила, что для выяв
ления мошеннических ИИматериалов, 
в частности дипфейквидео, планирует
ся привлекать компании, которые спе
циализируются на разработке систем 
защиты от киберугроз и хакерских атак.

— В нашей стране работают одни 
из лучших ITспециалистов, и для эф
фективной борьбы с мошенничеством 
нужно объединить усилия государства, 
экспертов и общественных инициатив, — 
сказала она «Известиям».

Распространение поддельной ин
формации, созданной с помощью тех
нологий ИИ, действительно становит
ся серьёзной угрозой — это подрывает 
доверие, вводит людей в заблуждение 
и может нести риски, отметила основа
тельница коммуникационного агент
ства Breaking Trends, секретарь Союза 
журналистов России Юлия Загитова.

— Мы в целом поддерживаем иници
ативу, направленную на борьбу с фей
ковым и мошенническим контентом, 
особенно в условиях стремительного 
развития генеративного ИИ, — сказала 
она «Известиям».

По её словам, важно, чтобы регули
рование не ограничивалось запретами, 
а включало понятные механизмы: чёт
кие юридические определения, про
зрачные процедуры блокировки и воз
можность оспорить решение. Без этого 
есть риск произвольного применения 
закона и ограничения добросовестных 
авторов, журналистов или экспертов.

Также необходима системная про
светительская работа — чтобы пользо
ватели умели отличать фейки, знали, 

как работают современные технологии 
и куда можно обратиться при столкно
вении с дезинформацией.

— Если инициатива будет реализо
вана грамотно — с опорой на экспер
тизу и с уважением к правам пользо
вателей, — это станет важным шагом 
к более безопасной и ответственной 
цифровой среде, — подчеркнула Юлия 
Загитова.

Пока трудно оценить инициативу 
по существу, поскольку многое будет 
зависеть от того, как именно определят 
понятие «деструктивный контент». Кро
ме того, остаётся непонятным, как пла
нируется осуществлять мониторинг, 
отметил руководитель направления 
«Разрешение It&|р споров» юридиче
ской фирмы «Рустам Курмаев и пар
тнёры» Ярослав Шицле.

Важно определить критерии «мо
шеннического ИИконтента» и закре
пить экспертизу за прозрачным и ком
петентным органом, иначе есть риск, 
что под удар попадёт добросовестный 
или даже сатирический контент, счи
тает управляющий партнёр агентства 
цифровых коммуникаций Heads’made 
Ярослава Мешалкина.

— Борьба с фейками требует не толь
ко блокировок, но и системной циф
ровой гигиены: просвещения поль
зователей, маркировки ИИконтента 
и развития проверенных каналов ин
формации, — сказала эксперт.

По её словам, инициатива — шаг 
в верном направлении, но важно со
хранять баланс.

В интернете стремительно вы
росло количество доступных 
программ по созданию дипфей
ков. Сегодня их более 50 тыс., 
хотя ещё два года назад таких 
решений практически не было. 
Ранее «Известия» сообщали, 
что до конца года с мошенни
чеством при помощи подобных 
технологий может столкнуться 
каждый второй. Редакция про
вела эксперимент по созданию 
дипфейка — как выяснилось, 
для этого не нужно обладать 
особыми навыками.

Справка «Известий»

Горячее ожидание
В России резко выросло количество объявлений о сексуслугах — с начала 2025 года 
в соцсетях и мессенджерах опубликовано более 100 тысяч подобных постов

Антонина Матвеева

С начала 2025 года в соцсетях и мес-
сенджерах резко выросло количе-

ство объявлений об оказании интим-
услуг. Согласно подсчётам «Известий», 
с января по начало июня их было раз-
мещено более 100 тыс. Это в четыре 
раза выше, чем за первые пять месяцев 
прошлого года. Источники «Известий» 
объяснили всплеск таких предложе-
ний тем, что вебкам-модели и девушки, 
ведущие стримы, переходят в прости-
туцию — из-за перенасыщенности он-
лайн-рынка они теряют аудиторию. Как 
изменилась индустрия секс-услуг и что 
грозит за их оказание в России — в мате-
риале «Известий».

За пять месяцев 2025го количество 
предложений по оказанию сексуслуг 
выросло почти в четыре раза по сравне
нию с аналогичным периодом прошло
го года, подсчитали «Известия», проана
лизировав информацию в социальных 
сетях и мессенджерах.

Переход вебкаммоделей и стри
мерш от трансляций к личным встре
чам с клиентами объясняется высокой 
конкуренцией в интернете. Онлайнры
нок переполнен, поэтому многие девуш
ки теряют аудиторию и заработок, пояс
нил «Известиям» источник в этой сфере.

— Огромное число девушек имеют 
аккаунты на площадках, через кото
рые размещают свои эротические фо
тографии и ведут трансляции, здесь 
наблюдается острая конкуренция, — 
констатировал он. — Это один из спосо
бов распространённого дополнительно
го заработка, не вполне подпадающий 
под уголовную ответственность. А вот 
в проституции рынок не столь перена
сыщен.

Сейчас Россия занимает второе ме
сто в мире по количеству зарегистри
рованных аккаунтов вебкаммоделей: 
тысячи россиянок беспрерывно ведут 
съёмки в подпольных студиях по всей 
стране, сообщали ранее «Известия».

Сейчас к оказанию интимных услуг 
переходят девушки, которые изначаль
но выставляли невысокую стоимость 
за свой контент в интернете: столкнув
шись с низким уровнем заработка, они 
не смогли справиться с возросшей кон
куренцией и закрыли свои аккаунты, 
подтвердил ещё один источник, кото
рый работал с вебкаммоделями.

К осени 2025 года количество объяв
лений с предложением сексуслуг мо
жет вырасти ещё сильнее, считают ис
точники. С 1 сентября в силу вступает 
закон о запрете рекламы в Instagram 
(принадлежит корпорации Meta, при
знанной экстремистской и запрещён
ной в России). За нарушение предусмо
трены штрафы до 500 тыс. рублей.

Именно эта платформа стала одной 
из наиболее популярных для продви
жения взрослого контента. За счёт от
кровенных снимков они привлекают 
большое число подписчиков, что вли
яет на монетизацию.

В Роскомнадзоре «Известиям» сооб
щили, что с начала 2022 года ведомство 
заблокировало или удалило запрещён
ную информацию с более чем 34 тыс. 
urlадресов, содержащих предложе
ния об оказании интимных услуг. Так, 
в 2022 году — 13,4 тыс., в 2023м — 9,5 тыс., 
в 2024м — 9,2 тыс., с начала 2025 года — 
1,9 тыс.

Большинство объявлений в Telegram 
публикуют девушки, работающие са

мостоятельно — без покровительства 
сутенёров, пояснил собеседник «Из
вестий» в этой сфере. Выезд чаще все
го осуществляется по Москве и Петер
бургу. Средняя стоимость — 3–6 тыс. 
рублей за час.

Иногда сутенёры размещают в таких 
группах предложения о работе — соис
катели должны заполнить анкету и при
ложить к ним свою фотографию.

«Ты молодая, привлекательная и сво
бодная? Мечтаешь хорошо зарабаты
вать?» — зазывают они.

25летняя Ирина (имя изменено) 
подтвердила «Известиям», что пере
шла от работы в вебкаме к проститу
ции в апреле 2025 года, надеясь увели
чить свой доход.

— Просмотры в онлайне падали, и де
нег стало катастрофически не хватать. 
У меня нет образования, и искать дру
гую работу я не планировала, пото
му что нужен был быстрый заработок. 
По итогу в худшие дни работы я зара
батываю вдвое меньше, чем на вебкаме. 
К тому же далеко не все клиенты ведут 
себя адекватно. Я не раз сталкивалась 
с унижениями, — добавила она.

Занятие проституцией — это всегда 
травматический опыт, отметила пси
холог Алёна Бродская. Человек сталки
вается с эмоциональным и физическим 
насилием, что приводит к депрессиям, 
росту уровня тревожности и посттрав
матическому расстройству.

— Когда вебкаммодель переходит 
в проституцию, то не учитывает эти 
риски, — сказала она. — У многих он
лайнсотрудниц происходит профде
формация: переход от трансляций 
и фото к сексуслугам может воспри
ниматься как естественное продолже
ние их работы. Также они пребывают 
в иллюзии, что могут контролировать 
личные встречи, например выбирать 
клиентов, не сталкиваться с неприемле
мыми вещами. На практике часто про
исходит обратное.

Занятие проституцией в России 
не является уголовно наказуемым пре

ступлением — это административная 
статья (ст. 6.12 КоАП), которая предус
матривает штраф до 2,5 тыс. рублей.

Не подпадает под уголовную ста
тью и работа в эскортагентстве, ко
торая предполагает сопровождение 
клиента на мероприятия и в поезд
ки без оказания интимных услуг. Де
ятельность таких агентств — один 
из легальных видов предпринима
тельской деятельности. Тем не менее 
если подобная фирма втайне предо
ставляет сексуслуги и её владель
цы получают с них доход, то им гро
зит статья за сутенёрство (241 УК РФ). 
Максимальный срок лишения сво
боды — до пяти лет. Наказание могут 
ужесточить, если будет доказано, что 

к оказанию сексуслуг привлекали не
совершеннолетних.

Распространение контента в интер
нете доказать намного сложнее: мно
гие ресурсы, на которых ведутся транс
ляции, прописывают в правилах, как 
именно должны вести себя девушки, 
чтобы оставаться в легальном поле.

— Площадки облагают комиссией все 
донаты, которые получают зарегистри
рованные пользователи. Эротический 
контент востребован у зрителей, а со
ответственно, терять с него доход не
выгодно. Сами же девушки регулярно 
меняют локации для съёмок, переез
жая из одной съёмной квартиры на дру
гую, чтобы вычислить их было слож
нее, — рассказывает юрист Наталья 
Малышева.

В крайнем случае по заявлению 
граждан полиция может провести 
профилактическую беседу с лица
ми, транслирующими такой контент. 
Площадка, в свою очередь, может за
блокировать пользователя. Но ни
что не мешает девушке просто перей
ти на другой ресурс, добавляет юрист 
Алексей Маленков.

Организаторы такого бизнеса 
не подпадают под статьи за распростра
нение порнографии и сутенёрство, по
скольку онлайнтрансляции зачастую 
не записываются и не распространя
ются. Нет самых главных составляю
щих уголовного деяния — а значит, нет 
состава преступления. По той же при
чине уходят от ответственности стри
меры, чей контент можно назвать око
лоэротическим, добавляет юрист Ольга 
Гемодеева.

Таким образом, в настоящее время 
в законодательстве России есть бреши, 
которыми пользуются сексработники 
и их покровители.

₽2,5 тыс.
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Свободная касса
A Это требует большого коли-

чества времени на обработ-
ку документов, пояснил управляющий 
партнёр юридической фирмы BBNP 
Максим Барашев. Расчёты по каждой 
операции также обрабатываются ин-
дивидуально.

Теперь же предлагается объединить 
обязательства сторон по договорам 
(например, по вкладам или сделкам 
с ценными бумагами) — в итоге коли-
чество платёжных операций снизится 
при сохранении тех же объёмов задей-
ствованных средств. Они будут пере-
даваться посреднику — клиринговой 
организации, уточнил эксперт. Это зна-
чительно сократит время обработки 
документов и тем самым позволит по-
высить количество проводимых опе-
раций по размещению временно сво-
бодных средств в течение дня.

Механизм позволит бюджету по-
лучить заработок, при этом дополни-
тельного финансирования такие из-
менения не потребуют, резюмировал 
Максим Барашев.

В пояснительной записке к доку-
менту Минфина подчёркивается, что 
нововведение сделает использование 
средств более эффективным. А так-
же будет способствовать развитию 
финансового рынка в целом.

Механизм должен заработать 1 сен-
тября 2025 года, следует из проекта по-
становления. «Известия» направили 
запрос в Минфин и казначейство о том, 
как его внедрение повлияет на посту-
пления в казну.

Временно свободные остатки 
средств и заработок на них — это до-
вольно внушительные суммы, отме-
тила доцент кафедры государствен-
ных и муниципальных финансов РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Екатерина Голубцо-
ва. Например, за 2024 год казначейство 
перечислило в бюджеты 1,1 трлн руб-
лей (из которых 872 млрд пошло в фе-
деральный) — это общая сумма доходов 
от размещения временно свободных 
средств.

В условиях дефицита бюдже-
та власти ищут способы его сокра-
тить, новый порядок расчётов — один 
из таких методов, отметил основатель 
Anderida Financial Group Алексей Та-
раповский. Он сможет в перспективе 
помогать в снижении недостачи, уве-
рен эксперт.

Чем выше эффективность управле-
ния средствами — тем больше государ-
ство сможет заработать. По оценкам 
директора по стратегии ИК «Финам» 
Ярослава Кабакова, предлагаемые 
изменения способны принести феде-
ральному бюджету до 200 млрд руб-
лей дополнительных доходов в год. 
Для сравнения: это в два раза больше, 
чем все самозанятые заплатили нало-
гов за 2024-й.

Управление остатками средств — 
один из наиболее важных имеющихся 
у властей механизмов, позволяющих 
использовать ликвидность, то есть за-
рабатывать без повышения нагрузки 
на граждан и бизнес, подчеркнула Ека-
терина Голубцова. Особую актуаль-
ность он приобретает на фоне высо-
ких ставок на рынке.

— При этом не будет нежелатель-
ных социально-экономических по-
следствий для населения нашей стра-
ны. Также не потребуется увеличения 
государственных расходов на его реа-
лизацию, — отметила она.

Кроме того, за счёт эффективного 
управления временно свободными 
средствами регионов федеральная 
казна может снизить необходи-
мость предоставления дополнитель-
ных межбюджетных трансфертов или 
кредитов.

Рост поступлений особенно актуа-
лен, чтобы снизить дефицит казны. 
Из-за санкционного давления и сни-
жения цен на нефть (с начала года ко-
тировки Brent просели на четверть, 
до $65 за баррель) Минфин уже пе-
ресмотрел прогноз по недостаче 
на 2025 год — его увеличили втрое, 
до 3,8 трлн рублей. При этом только 
за четыре месяца этот порог уже поч-
ти достигнут — 3,2 трлн рублей. Впро-
чем, возможно, к концу года ситуация 
изменится, ведь государство может за-
медлить траты, при этом наращивая 
доходы.

Тем временем власти ищут и дру-
гие способы сокращения дефицита 
бюджета. Например, в прошлом году 
правительство одобрило предложе-
ние Минфина снизить на 10% расходы 
по незащищённым статьям бюджета. 
По данным СМИ, общая сумма опти-
мизации составила порядка 450 млрд 
рублей.

В условиях ограниченных бюджет-
ных ресурсов важно не только контро-
лировать расходы, но и максимально 
эффективно управлять имеющимися 
активами, резюмировал Ярослав Ка-
баков из «Финама». Автоматизация, 
снижение операционных рисков, по-
вышение прозрачности финансовых 
операций — всё это способствует укре-
плению устойчивости бюджетной си-
стемы и позволяет оперативно реаги-
ровать на изменения экономической 
ситуации.
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Нагнали пары
Вокруг рынка «Садовод» обнаружили 200 фейковых обувных фабрик —  
Москва оказалась лидером по изготовлению этой продукции

A — Его цель — выявление 
компаний, которые де-

кларируют производство продукции 
на территории РФ, но фактически его 
не осуществляют. А далее блокиров-
ка таких компаний в системе и оста-
новка возможности заказа кодов 
на их продукцию, — пояснили в ми-
нистерстве. — Предварительные дан-
ные подтверждают эффективность 
такого подхода. По результатам дис-
танционного анализа и полевых вы-
ездов в 83 российские компании 
с признаками нарушений, особен-
но в столичном регионе, в 91% случа-
ев по адресам, где якобы размещено 
производство, обнаружены пустыри, 
жилые дома, заброшенные здания.

С высокой вероятностью, та-
кие компании пытались «легализо-
вать» продукцию, не соответству-
ющую заявленным документам, 
сказали в ведомстве. В ряде случа-
ев есть основания полагать, что это 
импорт, оформляемый с нарушения-
ми как продук-
ция рос-

сийского происхождения, чтобы 
уйти от таможенных пошлин и ре-
гуляторного контроля, «результаты 
выявления таких компаний — это до-
казательство того, что система мар-
кировки работает», уточнили там.

«Известия» запросили коммента-
рий Роспотребнадзора.

Всего в России сейчас зареги-
стрировано 2,8 тыс. производите-
лей обуви. Как напомнили «Извести-
ям» в Российском союзе кожевников 

и обувщиков, власти не предусмо-
трели критерии, с помощью которых 
можно относить компании к россий-
ским изготовителям.

Выявленные компании без соб-
ственного производства создают 
неравные условия на рынке, отече-
ственные производители не в состо-

янии конкурировать с обувью, 
которую нелегально завезли 

без уплаты пошлин, нало-
гов, подчеркнули в союзе. 

Также это несёт огром-
ный риск для поку-
пателей: продукция 
может быть небезо-
пасной, не соответ-
ствовать требова-
ниям технических 
регламентов.

Как писали «Изве-
стия», общий объём 

продаж обуви в РФ еже-

годно составляет около 550–580 млн 
пар, на отечественные предприятия 
приходится до 120 млн, оставшаяся 
часть — это импорт (до 340 млн). Все-
го около 120 млн пар на рынке экс-
перты оценивают как контрафакт 
и незаконный оборот. С них не упла-
чивается ввозная пошлина, а также 
НДС, потому что они попадают в РФ 
через страны ЕАЭС, объяснил один 
из участников рынка. Российские ле-
гальные предприятия теряют рынок, 

он уже на 80% состоит из импортной 
обуви, на этом фоне производство 
отечественной продукции притор-
маживает. Если на долю отечествен-
ных производителей в 2020 году 
приходилось 25%, то теперь она сни-
зилась до 15–18%.

Глава «Общественной потреби-
тельской инициативы» Олег Павлов 
сказал, что недобросовестные пред-
приниматели идут на любые ухищ-
рения в попытках придать импорту 
нелегальной обуви официальный ста-
тус, а затем продать её потребителям.

— Однако благодаря развитию 
и интеграции различных государ-
ственных информационных систем 
выявление таких нарушителей су-
щественно упрощается, — отметил 
он. — Сейчас власти реализуют пи-
лотный проект по установлению 

фейковых производителей продук-
ции лёгкой промышленности, через 
которых осуществляются попытки 
легализовать контрабанду из Китая 
и Казахстана. При отсутствии ре-
ального производства и складских 
запасов все выданные таким пред-
приятиям коды идентификации за-
блокируют, что не позволит продать 
такие товары потребителям.

Предприятиям, которые выдава-
ли импортную продукцию за оте-
чественную, может грозить нака-
зание по КоАП или по Уголовному 
кодексу за нелегальный оборот то-
варов. Так, в УК для таких организа-
ций, если речь идёт об обороте в осо-
бо крупном размере, предусмотрен 
штраф более 1,5 млрд рублей, отме-
тила «Известиям» замглавы Роска-
чества Елена Саратцева.

По её словам, одним из основных 
каналов сбыта продукции легпрома 
в РФ являются маркетплейсы. В це-
лом на всевозможных интернет-пло-
щадках продаётся до 30% таких това-
ров. Поэтому Роскачество проводит 
мониторинг соблюдения онлайн-
платформами требований законо-
дательства о защите прав потреби-
телей и о техрегулировании.

550–580 миллионов  
пар обуви

продаётся в России ежегодно

Ф
от

ог
ра

ф
ии

: З
ур

аб
 Д

ж
ав

ах
ад

зе
 | 

«И
зв

ес
ти

я»
, Р

БК
 | 

ТА
СС

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

₽200
должен принести в казну новый 
механизм управления временно 
свободными средствами

миллиардов

Эд
уа

рд
 К

ор
ни

ен
ко

 | 
«И

зв
ес

ти
я»



07izvestia.ru
Известия

Пятница, 6 июня 2025

Культура

Топ-контент
Сериал «ГДР» стал победителем  
IV Национальной премии ИРИ

Быть  
Джоном Уиковичем 
В «Балерине» больше России, чем во всей серии, — Тарковский, 
Чайковский и кикиморы переполняют новый экшен с Киану Ривзом
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Режиссёр: Мария Рейзен. 
В ролях: Линда Лапиньш, Сергей 
Шакуров, Егор Бероев, Владимир 
Гуськов, Анна Михалкова.

На детективный драматический 
триллер «Самозванцы» создателей 
вдохновил Александр Сергеевич Пуш-
кин, а вернее, его драма «Борис Году-
нов». Для художественного переосмыс-
ления классической трагедии авторами 
было выбрано другое «смутное время» — 
осень 1993 года, одно из наиболее дра-
матичных и противоречивых событий 
новейшей российской истории.

Главные действующие лица филь-
ма — тележурналисты Лиза и Лёша, ко-
торые всегда находятся в центре исто-
рических событий. По сюжету фильма 
в ночь на 4 октября 1993 года у Остан-
кинского телецентра в Москве пере-
плетаются судьбы героев, которые ещё 

не догадываются, что оказались в мо-
менте, переломном для страны. В по-
пытках разобраться в обстоятельствах 
смерти знаменитого режиссёра, обла-
дателя «Оскара» Бориса Беркова, кото-
рый не успел закончить свой последний 
фильм «Борис Годунов», влюблённые 
герои не замечают, как оказываются 
в центре исторических событий, кото-
рые навсегда изменят их жизнь.

Режиссёр: Майк Флэнаган. 
В ролях: Том Хиддлстон, Чиветель 
Эджиофор, Карен Гиллан.

После хитов «Игра Джералда» 
и «Доктор Сон» «Жизнь Чака» — тре-
тья совместная работа королей ужа-
сов Стивена Кинга и Майка Флэнагана. 
Жизнеутверждающая история, где пер-
спектива апокалипсиса вызывает чув-
ства светлой грусти и благодарности, 
а не отчаяние и панику.

В жизни Чарли Кранца — Чака про-
исходит странное: мир вокруг посте-
пенно рушится, а повсюду появляются 
загадочные послания со словами бла-
годарности ему. Кто же такой Чак и по-
чему он оказывается связан с судьбой 
целого мира? Оказывается, за внешней 
простотой его бытия скрываются глубо-

кие переживания, радость, боль и уди-
вительные открытия, которые делают 
эту жизнь невероятной. Смерть Чака со-
впадает с концом света. Даже предчув-
ствуя непоправимое, человек пытается 
заглянуть вглубь себя, вспомнить хоро-
шее и любимых людей. Сам Кинг назвал 
картину «генератором счастья».

Режиссёр: Эмили Блихфельдт.
В ролях: Леа Мюрен, Теа Софье Лок 
Несс, Ане Даль Торп, Фло Фагерли.

В основу фильма лёг сюжет «Зо-
лушки». Но это не зефирная мечта 
о принце, доставшаяся трудолюби-
вой девушке за старания и страдания. 
Это сказка, переходящая в сверхнату-
ралистичный боди-хоррор о её свод-
ной сестре Эльвире. Фильм расска-
зывает о том, на какие жертвы готова 
пойти девушка ради соответствия 
кем-то принятым стандартам. В мире, 
где красота — это не дар, а жестокий 
бизнес, бал становится аукционом 
совершенства, а принц — наградой 
за самую безупречную оболочку. Чему 
мы готовы себя подвергнуть во имя 
идеальной внешности и как дале-

ко готовы зайти в тюнинге? Если нога 
не влезает в хрустальную туфельку, 
надо отрезать себе пальцы. Тогда за-
ветная обувь окажется впору.

Несмотря на жанр, картина наполне-
на иронией и юмором, где чередование 
натурализма и гротеска только усили-
вает как ужас, так и смех.

КИНООБЗОР

«САМОЗВАНЦЫ» (16+)

«ЖИЗНЬ ЧАКА» (18+)

«ГАДКАЯ СЕСТРА» (18+)

Зоя Игумнова   
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Антон Белый

Ш ирокий прокат с 5 июня: «Балерина» в России 
вышла не предсеансовым обслуживанием, 

а совершенно традиционно. И хотя это голливуд-
ский блокбастер, который некоторые критики уже 
назвали главным боевиком лета 2025 года, он как 
будто сделан про Россию и для России. Кроме Бабы 
Яги, также известной как Джон Уик, там есть кики-
моры, ретроспектива Тарковского (название филь-
ма «Андрей Рублёв» переврано), музыка Чайковско-
го и множество других элементов русской культуры. 
Пожалуй, можно даже считать картину этноэкшеном, 
хотя там есть и американский мегаполис, и альпий-
ская деревня, и злачные места Праги. Только вот ба-
лета маловато. «Известия» посмотрели фильм и де-
лятся впечатлениями.

События «Балерины» разворачиваются между 
третьей и четвёртой частями саги про Джона Уика, 
но фильм сделан таким образом, чтобы быть по-
нятным любой аудитории. В том числе той, кото-
рая о Джоне Уике только слышала. Хотя, конечно, 
если бы российское название было что-то вроде 
«Джон Уик: Балерина», это лучше соответствова-
ло бы фильму.

Вселенная Джона Уика — это мир, которым тай-
но правят крупные преступные кланы. В каждом 
свой строгий кодекс чести, зато адепты настолько 
круты, что никакая полиция им не указ. Единствен-
ные достойные соперники у них — это супербойцы 
из других кланов. А самый-самый легендарный сре-
ди всех — стареющий Джон Уик в исполнении Киа-
ну Ривза. Он появится в «Балерине», но главный ге-
рой тут не он, а некая Ева.

О Еве мы знаем не так уж много. В прологе её отца, 
наёмного убийцу, самого убивают загадочные люди. 
Еве удаётся спастись, и приют ей даёт один из пре-
ступных кланов. «Ты у нас теперь будешь кикимо-
ра», — говорят ей там, и российский зал ложится 
на пол от хохота. Тут стоит сказать, что «Балерина» 
не столько комедийный, сколько комический бое-
вик, над которым смеёшься там, где вроде не особо 
это запланировано авторами. Так, у Евы в детстве 
была любимая игрушка, музыкальная шкатулка 
с балериной. «Чайковский...» — задумчиво произно-
сит один из собеседников Евы. И зал опять хохочет, 
настолько это нелепо и банально звучит, да и боль-
ше персонажу явно сказать нечего. Точно так же, как 
одной из важных локаций стал театр с фамилией 
Тарковского на фасаде, но и тут авторам не хватает 
то ли эрудиции, то ли желания как-то продолжить 

эту линию, развить образ. При этом на фасаде напи-
сано: Tarkovsky series Andrey Rublev Trinity, что даже 
непонятно, как переводить. То ли у них там крутят 
сериал Тарковского под названием «Андрей Рублёв 
Троица», то ли лень было в «Википедии» проверять, 
как фильм называется.

Так вот, кикимора. У спецагентов с этим позыв-
ным задача заключается в том, чтобы быть ангелом-
хранителем. Любой ценой надо защитить выбран-
ного человека, жестоко расправляясь с врагами. 
Это умение Ева оттачивает годами, для при-
крытия работая в театре балериной. 
Правда, стоит сказать, что балерина 
как раз из неё никудышная и сцены, 
где Ана де Армас, исполнительни-
ца главной роли, пытается выпол-
нить простейший поворот, вызы-
вают у российской публики новые 
приступы хохота. Непонятно, как 
за столько лет тренировок девоч-
ка так и не овладела азами профес-
сии, даром что убивать научилась впол-
не пристойно. Практически как белорус Джон Уик 
(да, этот герой рассказывал про свои корни в од-
ном из прошлых фильмов серии).

Комично выглядят поединки, где балерина Ева 
уничтожает полчища врагов таким образом, чтобы 
каждому сопернику уделить достаточно экранно-
го времени и никому не было обидно. Поэтому она 
не торопится использовать огнестрельное оружие, 
предпочитая подручные предметы. А противники 
ведут себя по-джентльменски, терпеливо дожида-
ются своей очереди, не нападают сразу. Если есть 
выбор, стрелять или драться на кулаках, чаще вы-
бирают второе. Поскольку бить женщин они не лю-
бят, то чаще всего стараются швырнуть Еву о стол 
или стену, в крайнем случае на пол.

Фильм, может, поэтому и называется «Балери-
на»: здесь всё условно, как в балете, и незачем ждать 
не только реалистичности, но даже правдоподобия. 
И сама Ева условна. Мы о её внутреннем мире знаем 
лишь то, что ей нравится мстить за своё поруган-
ное детство, но и внешне она тоже для нас загадка. 
Мы видим её татуировки, но хоть раз бы нам пока-
зали её шрамы, ведь Еве вечно не везёт. То осколок 
стекла в плечо вонзится, то ножом её пырнут, а она 
даже внимания не обращает. Пустяки, дело житей-
ское, важно уничтожить врага, сделав это краси-
во, чтобы самой приятно было. Совсем как заве-
щал Джон Уик, на которого Ева старается равняться 
и подтягиваться к нему, насколько это возможно.

Валерия Чуб

В киноконцертном комплексе «Мос-
фильм» 5 июня состоялась церемо-

ния награждения победителей IV Наци-
ональной премии интернет-контента. 
На сцене чествовали авторов лучших 
социально значимых проектов в ру-
нете, в числе которых были представ-
лены сериалы, подкасты, анимация 
и продукты, которые завирусились 
в Сети. Например, премии удостои-
лись проекты, созданные при участии 
«НМГ Студии»: «Любопытная Варвара» 
оказалась среди победителей в но-
минации «Игровой сериал до 30 ми-
нут», а «ГДР» — более 30 минут. Среди 
победителей были даже анонимные 
Telegram-каналы. Подробнее — в ре-
портаже «Известий».

�� ЗВЁЗДЫ ПРЕМИИ ИРИ

В 2025 году в шорт-лист премии, уч-
реждённой Институтом развития ин-
тернета, вошло 75 проектов в разных 
категориях. Это и сериалы, и вирусный 
контент, и Telegram–каналы, и блоги, 

и подкасты — всего 22 но-
минации. 

Их авторы, главные лица сферы куль-
туры и медиаиндустрии 5 июня собра-
лись в стенах киноконцертного ком-
плекса «Мосфильм», чтобы узнать, 
какие из них профессиональное сооб-
щество признало лучшими. На первом 
этаже раскинулась ковровая дорожка. 
Первым на ней появился гендиректор 
Института развития интернета Алек-
сей Гореславский.

— Помимо роста профессиональ-
ного качества растёт и в целом ко-
личество заявок. Традиционный ли-
дер — документальное кино. Я бы это 
связывал с ростом зрительского инте-
реса к этому виду кино. Тематически 
в этом году два явных лидера. Многие 
подавали заявки с учётом, что 2025-й 
объявлен Годом защитника Отече-
ства. Мы видим много продукта, свя-
занного с этим, — серьёзные крепкие 
фильмы. На втором месте — проекты 
семейные. Это следствие того, что 
2024-й был Годом семьи. В частности, 
один из наших любимых — «Любопыт-
ная Варвара». Это один из первых дет-
ско-семейных проектов, который был 
поддержан Институтом развития ин-
тернета, — сказал он «Известиям».

Забегая вперёд, проект, создан-
ный при поддержке НМГ, в итоге был 
признан лучшим игровым сериалом 
до 30 минут.

А пока среди первых номинантов 
на дорожке появилась блогер Карина 
Кросс, претендующая на победу в ка-
тегории «Видеоролик до трёх минут». 
Героинями её видео о быстротечности 
времени стали молодая девушка, ко-
торая многое откладывает на потом, 
и пожилая женщина, которая спешит 
взять от жизни всё.

— Это ролик о заблуждении, что 
у нас много времени. Я впервые номи-
нирована. Мне предложил поучаство-
вать друг, и я просто решила попро-
бовать. Но когда меня действительно 
номинировали — испытала шок. Кру-
то, когда ты делаешь то, что тебе дей-
ствительно нравится, и это ещё и оце-
нивают, — поделились она эмоциями 
с «Известиями».

Следом появился перкуссионист 
Большого театра Иван Кокорин, ко-
торый в начале 2025 года прославил-
ся своей артистичной манерой игры 
на весь интернет и стал звездой ор-
кестра, к которой теперь перед каж-
дым спектаклем выстраивается оче-
редь за автографом. «Известия» тогда 
одни из первых взяли у молодого ис-
полнителя интервью. Его ролики по-

пали в номинацию «Вирусный кон-
тент». На церемонии 

он признался, что за прошедшие полго-
да жизнь его круто изменилась.

— Стало больше концертов, интер-
вью, разных проектов. На днях вышел 
первый выпуск шоу «Культура для 
всех», где я и Роман Каграманов ста-
ли ведущими. Что касается концертов, 
люди всё так же специально приезжа-
ют из разных городов, чтобы посмо-
треть, послушать. Интерес к моему 
творчеству и к классической музы-
ке растёт. И раз я здесь, значит, делаю 
всё правильно, несу что-то хорошее. 
Есть стимул больше стараться, — ска-
зал он «Известиям».

Поддержал своим присутствием 
премию актёр Милош Бикович. Бу-
дучи теперь молодым отцом, он при-
знался «Известиям», что в его жизни 
по явилась новая забота — что его ре-
бёнок будет в будущем видеть в ин-
тернете.

— Конечно, есть такие опасения. 
Слава Богу, что в России предприни-
маются такие шаги, которые направ-
лены на то, чтобы упорядочить ци-
фровую жизнь. Дети — наше ценное 
будущее. Раньше они были оставлены 
в этом пространстве без определён-
ной стратегии и политики — как их за-
щитить, какова эта реальность, какого 
она качества. Поэтому — да, надо за-
ниматься своим ребёнком и тем, что 
он смотрит в цифровой среде, — поде-
лился мнением с «Известиями» Ми-
лош Бикович.

Мероприятие посетили его колле-
ги по актёрскому цеху — Елизавета 
Базыкина, Павел Деревянко, Станис-
лав Ярушин, Анна Хилькевич, а также 
представители других сфер — пранке-
ры Вован и Лексус, Dj Smash, Сергей 
Жуков с дочерью Никой, модельер Де-
нис Симачёв, первые лица телевиде-
ния и кинопроизводства.

�� ПОБЕДИТЕЛИ IV ПРЕМИИ ИРИ

Открыла церемонию группа «Бонд 
с кнопкой» атмосферным треком «Кух-
ни», который недавно стал лидером чар-
та «Яндекс Музыки». Предшественницы 
коллектива на этой позиции — юные Ма-
рия Янковская и Betsy (Светлана Черти-
щева), прогремевшие не только в России, 
но и за рубежом с хитом «Сигма Бой», 
позднее получили награду в спецно-
минации ИРИ «Мир должен знать».

— Мы не ожидали, что наша песня так 
сильно залетит! Мы понимали, что пес-
ня сильная и разойдётся по РФ, но то, что 
так сильно понравится людям по всему 
миру, мы не могли предвидеть! — ска-
зала Светлана Чертищева «Известиям».

— Мир должен знать, что Россия уме-
ет создавать хиты! — поддержала Ма-
рия Янковская.

Отметили наградами и представи-
телей киноиндустрии. Статуэтку в спе-
циальной номинации «Время героев» 
получили создатели военной драмы 
«По зову сердца».

— Главные слова хочется сказать 
группе «Военфильма», которая осили-
ла этот сложный проект, прежде все-
го эмоционально. Мы рассказывали 
о наших дедах, погибших в народном 
ополчении Москвы. История о людях, 
которые по зову сердца пошли защи-
щать город, не будучи военными людь-
ми, актуальна и ныне. Главное, чтобы 
мы не забывали великий подвиг наших 
дедов и нынешний подвиг наших бра-
тьев, которые опять сражаются за Рос-
сию, — сказал журналистам режиссёр 
Игорь Угольников.

Лучшим сериалом больше 30 минут 
стала созданная при участии «НМГ Сту-
дии» шпионская драма «ГДР» о собы-
тиях конца 1980-х, где советские и за-
падные разведчики охотятся за ценной 
архивной информацией накануне окон-
чания холодной войны.

В номинации «Культурный код» свой 
личный наградной сезон продолжил ре-
жиссёр Антон Маслов. На минувшем 
ММКФ он взял статуэтку в категории 
«Русские премьеры» за фильм «Мужу 
привет». На премии ИРИ ему досталась 
награда за сериал «Последний богатырь. 
Наследие». Вручила её министр культу-
ры РФ Ольга Любимова.
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«Надо было найти замену ушедшим лидерам»
Руководитель селекционной службы «Краснодара» Максим Бузникин — о первом в истории клуба чемпионстве и продлении контракта Кордобы

Алексей Фомин

В мае клуб «Краснодар» впервые 
в истории стал чемпионом Рос-

сии. Один из тех, кто играл ключевую 
роль в формировании чемпионского 
состава команды, — глава селекцион-
ной службы «Краснодара» Максим Буз-
никин. Он работает в клубе с 2012 года. 
А до этого построил звёздную карье-
ру нападающего во второй половине 
1990-х и первой половине 2000-х, вы-
играв шесть чемпионатов и два Кубка 
России в составе «Спартака» и «Локо-
мотива».

В интервью «Известиям» Мак-
сим Бузникин поделился эмоциями 
от чемпионства, а также сравнил этот 
«Краснодар» со «Спартаком» Олега Ро-
манцева и «Локомотивом» Юрия Сё-
мина.

Какие эмоции испытали от чемпион-
ства «Краснодара»?

В первые минуты после оконча-
ния матча с «Динамо» поверить не мог, 
что это произошло. Вроде бы до это-
го уже не один месяц понимал, что 
«Краснодар» способен выиграть зо-
лото. Ждал этого. Но всё равно сам 
момент успеха — это что-то неверо-
ятное. И пока ещё не до конца осоз-
нал, что клуб сделал. Надо ещё это 
осознать. Но главное, что «Крас-
нодар» подарил фантастический 
праздник городу, добившись та-
кого успеха.

За счёт чего удалось взять золото?
Много факторов сложилось. 

Мы учли ошибки прошлого се-
зона, когда чуть-чуть не дотяну-
ли до чемпионства. Коман-
да с тех пор научилась 
добиваться результа-
та в решающих мат-
чах, даже когда игра 
не идёт. Мне кажет-

ся, это повлияло на успех, хотя одного 
универсального ответа тут не дашь — 
в футболе слишком много нюансов, 
от которых зависит победа в турнире.

Пока команда праздновала чемпион-
ство на поле после матча с «Динамо», 
вы почти час стояли в стороне на бров-

ке, давая интервью «Матч ТВ», не вы-
ходя из эфира. Не хотелось сорваться 
и побежать праздновать?

Хотелось. Когда поднимали чем-
пионский кубок, ленты летели — всё 
это  прекрасные эмоции. И хоте-
лось к этому присоединиться, побе-
жать, не стоять на месте. Но что делать?

У вас поразительное уважение к рабо-
те медиа.

Выступать перед СМИ — тоже сво-
его рода шоу. Тем более я свои кубки 
отполучал уже.

Как собирался чемпионский состав 
«Краснодара»?

В пяти минутах это не опишешь. 
Могу только сказать, что это кропот-
ливая работа. Собрать чемпионскую ко-
манду — это делается не за один и даже 
не за два года.

Сколько бессонных ночей у хо-
дит на просмотр потенциальных но-
вичков?

Бывают периоды, когда у меня нор-
мально всё с режимом. А бывает, что 
приходится очень много смотреть мат-
чей, даже по ночам, чтобы понять, ка-
кого уровня потенциальный новичок 
«Краснодара», насколько он подходит 
под наш стиль игры.

Как человек, выигравший не один чем-
пионат России со «Спартаком» и «Локо-
мотивом», чувствовали перед сезоном 
и в начале его, что этот «Краснодар» спо-
собен взять золото?

Нет, ничего такого не было. Просто 
мы все спокойно делали свою работу 
и хотели, чтобы команда как мини-
мум не стала слабее, чем была в пре-
дыдущем сезоне, когда финиширова-
ла второй и до последнего тура имела 
шансы на золото. У нас прошлым ле-
том ушёл ряд ведущих игроков, при-
чём два из них были твёрдыми ос-
новными футболистами на очень 
важных позициях — вратарь Матвей 
Сафонов и центральный защитник 
Хуниор Алонсо. Нужно было найти 
такую им замену, чтобы не уронить 
планку. 
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Курс на Юту

Андрей Кириленко

Президент РФБ

До драфта-2025 НБА остаётся ме-
нее месяца — церемония состоит-
ся 25 и 26 июня в Бруклине. Впер-
вые за 12 лет клубы НБА сделают 
выбор в пользу российского игрока 
(в 2013 году «Кливленд» под 19-м но-
мером взял Сергея Карасёва). Уже 
ни у кого нет сомнений, что Егор Дё-
мин этим летом станет частью од-
ного из клубов НБА. Но шансы быть 
выбранными есть и ещё у двух пред-
ставителей нашей страны. В не-
давнем рейтинге от ESPN (само-
го влиятельного портала о молодых 
игроках) Влад Голдин поднял-
ся на 50-ю строчку (прежде — 55-я), 
а Виктор Лахин — на 53-ю (с 59-й). Дё-
мин же занимает 11-е место (выбор 
«Портленда»).

Дёмин и Голдин — железные пре-
тенденты на попадание в НБА. Владу 
прогнозируют 50-й номер, но, 
на мой взгляд, его выберут 
в конце первого — начале 
второго раунда. Высокие 
ребята с таким большим 
набором умений — боль-
шая редкость. К тому же 
у него великолепный по-
служной список. Влад 
два года подряд был од-
ним из лучших игроков 
в NCAA. Уверен, что 
любая команда НБА, 
за исключением тех, 
у кого уже полно-
стью укомплекто-
вана передняя ли-
ния, нуждается 
в таком центровом.

Влад обладает от-
личным размером. 
Цементирует в кра-
ске, способен взять 
много подборов 
и забить штрафные 
с хорошим про-
центом. Он абсо-
лютно готовый 
игрок для НБА. 
Давно уже го-
ворю об этом.

Егор Дё-
мин вхо-
дит в топ-10, 

в топ-15 проспектов этого драфта. 
Лучший вариант для него — «Юта», 
которая будет выбирать под пятым 
номером. Я бы хотел, чтобы он по-
пал именно в «Джаз», но не уверен, 
что руководство команды возьмёт 
на себя такой риск. Дело в том, что 
в клубе и так много молодых игро-
ков, а тут надо взять ещё одного 
юного баскетболиста, который тем 
более будет определять твой рису-
нок игры, под развитие.

Но если не «Юта», то Егора забе-
рёт другой клуб (скорее всего, «Порт-
ленд» или «Чикаго»). Железно он уй-
дёт до 13-го пика.

Виктор Лахин — очень интерес-
ный бигмен. Я допускаю, что его 
выберут в конце второго раун-
да, но для этого надо, чтобы сложи-
лось несколько факторов (коман-
дам, которые будут выбирать с 50-го 
по 60-й пик, может понадобиться 
игрок такого формата).

Виктор показал хороший по-
тенциал в течение года. Был 

лидером Clemson в сезоне 
NCAA. Плюс он хорошо про-
явил себя на Portsmouth 

Invitational, где был одним 
из лучших игроков тур-
нира (набирал 16,5 очка, 
9,0 подбора, 3,0 пере-
дачи, 2,0 перехвата 
и 1,5 блок-шота в сред-
нем за матч. — «Изве-

стия»). Жаль, что Лахин 
получил травму перед са-

мым драфтом, но, насколь-
ко я понял, там всё не так 

серьёзно.
Что я думаю про потенци-

ально первый номер драфта 
Купера Флэгга и словах Тони 
Аллена (ранее чемпион НБА 
в составе «Бостона» заявил, что 
не верит в потенциал Купера 
Флэгга и что потолок бывшего 
форварда Duke — это Андрей Ки-
риленко)?

Мне нравится Купер Флэгг. 
Крутой баскетболист, оди-

наково хорошо играющий 
как в защите, так и в на-
падении. Если сравнить 

его со мной, то на этом 
этапе карьеры 
он сильнее меня 
в атаке. Он более 
американизирован-
ный, более агрессив-
ный, много играю-
щий с мячом. Я стал 

играть с мячом толь-
ко в 23–24 года. Купер 

же делает это в 18 лет 
на очень высоком уров-
не. Так что я не знаю, как 
реагировать на эти сло-
ва Тони. Наверное, если 

Флэгг повторит мой путь, 
то это тоже будет неплохо.

МНЕНИЕ
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« ЛУЧШИЙ ВАРИ-

АНТ ДЛЯ ЕГО-

РА ДЁМИНА — 

«ЮТА», КОТОРАЯ БУДЕТ 

ВЫБИРАТЬ ПОД ПЯТЫМ 

НОМЕРОМ. Я БЫ ХОТЕЛ, 

ЧТОБЫ ОН ПОПАЛ ИМЕННО 

В «ДЖАЗ»

« МЫ УЧЛИ ОШИБКИ ПРОШЛОГО СЕЗО-
НА, КОГДА ЧУТЬ-ЧУТЬ НЕ ДОТЯНУЛИ 
ДО ЧЕМПИОНСТВА. КОМАНДА С ТЕХ 

ПОР НАУЧИЛАСЬ ДОБИВАТЬСЯ РЕЗУЛЬТАТА В РЕ-
ШАЮЩИХ МАТЧАХ — ДАЖЕ, КОГДА ИГРА НЕ ИДЁТ

Алексей Михайлов

К л у б н ы й  ф у т б о л ь н ы й  с е -
зон-2024/25  завершён — а зна-

чит, наступило время национальных 
сборных. В условиях всё ещё действу-
ющего отстранения от международ-
ных соревнований под эгидами ФИФА 
и УЕФА сборная России проводит толь-
ко товарищеские матчи. Ближайший 
из них пройдёт в пятницу, 6 июня. По-
допечные Валерия Карпина на стади-
оне «Лужники» в Москве встретятся 
со сборной Нигерии. Подробнее о со-
пернике и составе нашей сборной — 
в материале «Известий».

География расширяется. Россий-
ская сборная прежде ещё ни разу 
не встречалась со сборной Ниге-
рии, если брать новейшую историю 
страны после распада СССР. Тем ин-
тереснее.

С момента отлучения России 
от международной арены сборная Ни-
герии станет третьим по-настоящему 
серьёзным соперником россиян, ко-
торый приедет к нам. В октябре 
2023 года первым таким соперником 
стал Камерун (победа России со сче-
том 1:0 с голом Фёдора Чалова на ста-
дионе «Динамо» имени Льва Яшина). 
Вторым — сборная Сербии, которая 
на том же стадионе в марте 2024 года 
получила четыре безответных мяча 
(от братьев Антона и Алексея Ми-
ранчуков, Максима Осипенко и Ива-
на Сергеева).

В актуальном рейтинге ФИФА 
сборная Нигерии занимает 43-е ме-
сто. По силе среди африканских 
сборных нигерийцы — шестые (сбор-
ная России на данный момент зани-
мает 35-е место в общемировом рей-
тинге).

Сейчас Нигерия проходит отбор 
на чемпионат мира-2026. Правда, ре-
зультаты оставляют желать лучше-
го — четвёртое место после шести 
матчей. Хотя там всё очень плотно, 
и многое может измениться. У Ниге-
рии — семь очков, а у стоящих выше 
Бенина и Руанды — по восемь. Лиди-
рует в группе C сборная ЮАР — 13 оч-
ков. Примечательно, что на данный 
момент в своей отборочной группе 
Нигерия играет преимущественно 
вничью (в четырёх из шести матчей).

В 2025 году, до встречи со сбор-
ной России, нигерийцы успели 
провести четыре матча: два — от-

борочных на мундиаль и ещё два — 
товарищеских. И пока ни разу 
не проигрывали в этом году: две по-
беды (2:0 над Руандой и 2:1 над Га-
ной) при двух ничьих (1:1 с Зимбаб-
ве и 2:2 с Ямайкой).

Главная звезда сборной Нигерии — 
нападающий турецкого «Галатаса-
рая» Виктор Осимхен. Он же — самый 
дорогой футболист национальной 
команды (€70 млн, по данным порта-
ла Transfermarkt). Но он, к сожалению, 
не приедет в Москву. Как и второй 
по стоимости игрок сборной — на-
падающий итальянской «Аталанты» 
Адемола Лукман (€60 млн).

Но и без них нигерийцы вполне 
могут навязать достойную борьбу 
российской сборной. Большинство 
игроков сборной выступают в клу-
бах ведущих европейских лиг. Будет 
и хорошо знакомый российским бо-
лельщикам форвард Олакунле Олу-
сегун, ставший в минувшем сезоне 
Российской премьер-лиги чемпио-
ном страны в составе «Краснодара».

— Очень рады быть в Москве, это 
моя не первая поездка в Россию, — 

отметил на пресс-конференции 
ка п и та н н и гери й цев Уи л ья м 
Трост-Эконг. — Вчера мы посети-
ли Красную площадь, немного по-
знакомились с вашим городом. Это 
не туристическая поездка для нас. 
Мы приехали сюда по делу. Ждём 
нашу игру. Честно, не так много знаю 
о лидерах сборной России. Посмо-
трели много роликов вашей коман-
ды. Видим, что у вас сильная команда, 
подходим очень серьёзно. Мы знаем, 
что сборная России не пропускает 
несколько матчей подряд. Постара-
емся это изменить. Для нас будет зав-
тра возможность насладиться кра-
сотой футбола. Футбол объединяет 
людей, у нас будет возможность по-
казать это человечеству. Смесь раз-
ных людей с разных континентов — 
это здорово. Для нас это настоящий 
дружеский матч, хотя мы хотим и вы-
играть. Нации объединяются, знако-
мятся, общаются. Мы уважаем друг 
друга. Предстоящий матч — больше, 
чем футбол.

Тренирует национальную сбор-
ную Нигерии 47-летний малиец Эрик 

Шелль. В прошлом защитник ряда 
французских клубов из низших лиг 
(там он провёл всю свою игровую 
карьеру): «Мартига», «Валансьена», 
«Ланса», «Истра» и «Ньора», а также 
сборной Мали (пять матчей в период 
с 2004 по 2006 год). После заверше-
ния игровой карьеры Шелль трени-
ровал «Атлетико» (Марсель), «Мар-
тиг», «Булонь», а также алжирский 
«Оран» и сборную Мали.

Изначально на матч с Нигерией 
тренерский штаб сборной во главе 
с Валерием Карпиным вызвал 31 фут-
болиста. Но после публикации пер-
вой версии списка до настоящего 
времени произошли некоторые из-
менения.

Вратаря «Зенита» Евгения Ла-
тышонка по медицинским причи-
нам заменил Антон Митрюшкин 
из «Локомотива». Также сбор на-
циональной команды из-за трав-
мы покинули нападающий «желез-
нодорожников» Дмитрий Воробьёв 
и голкипер «Краснодара» Станис-
лав Агкацев.

— Нигерия — один из самых силь-
ных соперников за последние годы. 
Классно, что можем проверить свои 
силы, — отметил вратарь сборной Рос-
сии Матвей Сафонов.

— Могу сказать так, как тренер, ко-
торый выводил СССР против Ниге-
рии, что это сборная, которая ассо-
циируется с командой ФРГ в Европе, 
только в африканском исполнении, — 
подчеркнул «Известиям» титуло-
ванный специалист Анатолий Бы-
шовец.  — Они играют в силовой 
футбол, а побеждает тот, кто выи-
грывает в единоборствах, — есть та-
кая английская поговорка. Думаю, 
такой опыт будет полезен и нашим 
игрокам. Работа, проделанная Кар-
пиным, неблагодарна в плане ожида-
ния официальных матчей. Во многом 
она должна строиться на перспекти-
ву, потому что для этого есть все ос-
нования. Выбор такого соперника 
сильно отличается от того, что было 
до этого.

Матч обслужит азербайджан-
ская бригада арбитров во главе 
с Алияром Агаевым. Помогать ему 
будут его соотечественники — ас-
систенты судьи Зейнал Зейналов 
и Акиф Амирали. Резервным арби-
тром стал россиянин Евгений Ку-
куляк.

Александр Фёдоров | «Спорт-Экспресс»
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один из самых сильных  
и интересных соперников —  
Нигерия
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